
Пролетлрии (сех стран, соединяйтесь!

К Р А С Н О Е

40'
6«

ГАЗЕТА ОСНОВАНА 

1 ИЮНЯ ^917 ГОДА
ОРГАН ТОМСКОГО О Б Ш Т И О Г О  к о м и т е т а  КПСС и ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫ Х Д Е Н Ш Т О В

СУББОТА, 15 ДЕКАБРЯ 1984 ГОДА № Ш  asiOT) Цена 3 коп.

К О  Л  Л  е  R  т

Совет F' 
11>р!га)аы

о к а з а л  д о в е р и е
Прямо в швейном цехе 

Колпашевского районного 
производственного управле
ния бытового обслуживания 
собрался коллектив ателье 
по П01НИВУ легкого платья. 
Собрание открыл замести
тель секретаря партийной 
организации С. И. Коло- 
кольцов; I

— Нам вьшала честь вы
двинуть из своих рядов 
представителя в областную 
и^ирательную комиссию 
Татьяну Васильевну Монго- 
лину.

Заведующая ателье Л. М. 
Гриненко так охарактеризо
вала эту работницу:

— Пять лет назад приш
ла в наш молодёжный кол  ̂
лектив выпускница техни
ческого училища № 9 Таня 
Монголина. За работу взя
лась с молодым задором и 
энергией. В городском кон
курсе профессионального 
мастерства «А ну-ка, деву
шки!» Татьяна Васильевна 
заняла первое место.

Говорит ветеран труда 
закройщица Э. В. Панова:

— Несмотря на моло
дость, в коллективе Татья
на Васильевна пользуется 
уважением и авторитетом. 
Активна ' в общественной

жизни. Она член комитета 
комсомола, сёйдружинница, 
член цехового комитета 
профсоюза, бессменная уча
стница художественной са
модеятельности. Уверена: 
доверие наше Монголина 
оправдает.

Собрание коллектива Кол
пашевского РПУ бытового 
обслуживания единодушно 
проголосовало за выдвиже
ние вышивальщицы ателье, 
по пошиву легкого платья 
Татьяны Васильевны Мон- 
голиной в состав областной 
избирательной комиссии по 
вьйорам в местные Советы 
народных депутатов.

НА ФИНИШЕ ГО Д А -УД А Р Н Ы Е ТЕМПЫ!

ЛЕСНОЙ ШТАБ 
«КРАСНОГО 

ЗНАМЕНИ»

Е с т ь
обязательства!
с  хорошим настроени

ем завершают четвертый 
год- пятилетки рабочие 
Новоюгинского сквозного 
комплекса В. Ф. Глухо
ва Ю. К. Ушакова с 
Каргасокского ЛПК. До
срочно вьшолнив годовые 
социалистические обяза
тельства, коллектив за
готовил 108,6 тысячи ку
бометров древесины. Ос
нова успеха — в умелом 
использовании передовых 
форм и методов труда.

Острый сигнал

С  к о г о

СПРОСИТЬ?

— в  единую цепочку,— 
объясняет начальник 
планово - экономическо
го отдела комбината 
Р. Э. Михайлова, •— бы
ли увязаны все ведущие 
фазы лесозаготовок: тре
левка, вывозка, раздел
ка. Оплата труда — по 
коэффициенту трудового 
участия. Годовой эффект 
превзошел озйидания. В 
полтора ‘раза возросла 
производительность тру
да, на 35 процентов по
высилась выработка на 
трактор, снизилась себе
стоимость заготовленного 
кубометра. В конечном 
результате заинтересован 
каждый участник комп
лекса.

Коллектив лесозаготовительного комплекса из Аргат*- 
Юльского леспромхоза, руководимый А. И. Меяовщико- 
вым, включился в социалистическое соревнование в 
честь 40-летия Победы. Успешно несут лесорубы вахту 
Памяти под девизом: «40-летию Победы ~  40 ударных 
недель». Лесозаготовители этого комплекса вызвали на 
соревнование коллектив механизаторов И. Д. Гальчика 
из Комсомольского леспромхоза. С каждым дв!ем раз

горается трудовое сопериичество этих коллективов, ко
торое, весомнеяяо, принесет новые успехи.

НА СНИМКЕ: рабочие лесозаготовительного комплек
са Аргат-Юльского леспромхоза операторы агрегат- 
ньпс машин Н. Г. Кесарчук, А., И. Меновщиков, М. М. 
Мышлаков, В, К. Зубарев, •)

Фото Е. Лисицына.

Весной ныненк^его 
года коллектив МЬи- 
эырского нижнего 
склада "Белоярского 
ЛПК бы л' удостоен 
прВва участвовать в 
раскряжевке милли
онного кубометра. Та
кое количество леса 
было впервые заго
товлена щюдприятия- 
ии района в зимние 
месяцы. Успех радо
вал.

А  сейчас все изме
нилось. Летом нам не 
дали нужную техни
ку для подготовки ра
бочих мест к зиме. 

•Весь ноябрь две , ра
скряжевочные бригады 
из meerrf не работали. 
Длительные простои 
ожидают и осталь
ных. Может быть, 
раскряжевщикам от
ветит начальник • Ли- 
сицынского Лесопунк
та F. Г. Саиойленко, 
когда нижний склад 
будет работать нор
мально? Только в 
начале декабря комби
нат отстал по раскря
жевке более чем на 
3 тысячи .кубометров.

Ю. КРИВОШЕИН,
рабочий Белояр

ского ЛПК.

г о д о в о й
ВЫПОЛНЕН!

Томская трикотажная фа- 
’брика вьшолнила годовой 
план по реализации и вы
пуску товарной продукции.

В этом году на предприя
тии модернизированы чу
лочно-носочные автоматы и 
налажен выпуск детских 
объемньк рейтуз — изде
лий, которые пользуются 
неизменным спросом. Начат 
выпуск мужских чистошер

стяных спортивных костю
мов, отмеченньк государст
венным Знаком качества и 
индексом «Н» (новинка).

Отлично трудится бригада 
Марии Алексеевны Копыло
вой из швейного цеха и вя
зальщицы бригады Любови 
Николаевны Гребневой.
Здесь крепка трудовая дис
циплина, передовики много 
работают над улучшением 
организации труда.

Трудовая вахта в честь 
40-летия Победы продолжа
ется.

В. КРЮКОВ.

Д О С Р О Ч Н О
Большую трудовую победу 

одержали животноводы Ча- 
инского района. Досрочно, на 
22 дня раньше намеченного 
срока, вьшолнеи годовой 
план продажи молока госу
дарству. На приемный пункт 
отправлено 15.130 тонн цен
ной продукции. До конца 
года чаинцы реализуют до-

попниПельно еще не менее 
800 тонн молока.

В числе тех, кто первым 
завершил годовую програм
му,—мастера машинного до
ения совхозов «Чаинский», 
«Вундюрский», имени 60- 
летия СССР, «Северный».

В. МИРОШНИКОВ.
Ч а и н ск и й  р а й о н .

ЛУЧШИЕ ЗА НОЯБРЬ
Бюро обкома КПСС, исполком областного Совета на

родных депутатов, президиум облсовпрофа и бюро обко
ма ВЛКСМ рассмотрели итоги работы районов, хозяйств 
за успешное проведение зимовки скота, увеличение про
изводства и продажи продуктов животноводства за но
ябрь 1984 года. __

ПОБЕДИТЕЛЯМИ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СОРЕВ
НОВАНИЯ ПРИЗНАНЫ:

КОМПЛЕКС, ВПЕРЕД1

Р9^Б ЕЖ -100 ТЫСЯЧ

В обращении передо
виков лесной промыш
ленности к руководите
лям, инженерно-техни
ческим работникам,
всем труженикам отрас
ли подчеркивается роль 
четкой организации тех- 
ничеткого обслуживания. 
Именно так оно поставле
но у новоюгинцев. Ре
монтная служба уком
плектована опытными и 
добросовестными рабочи
ми.

Успеху дела способству
ет также и широко раз
вернувшееся социалисти
ческое соревнование. Оно 
постоянно подстегивает 
лесозаготовителей; не да
ет им расслабиться. А в 
результате — отличный 
трудовой ритм.

Н. ПЕТРОВ.

Коёда в Парабельском леспромхозе заходит речь о 
внедрении передовых методов работы, обычно ссылают
ся на Нельмачевский лесозаготовительный комплекс. 
Нельмачевцы первыми в районе начали осваивать отда
ленные массивы вахтовым методом, они же первыми 
внедрили в производство бесчокерные трелевочные агре
гаты «ЛП-18» и валочно-пакетир'ующие мапганы, первы
ми объединились в лесозаготовительные комплексы.
А было это два года пока ремон¥цруется этотаг- 

назад. Объединившись, ра- регат, на другом «ЛП-18» 
бочие избрали совет брига- трелевать в две смены. - Так 
ды, в который вошли са- и сделали. _А когда спустя 
мые трудолюбивые и ува- десять дней готовились к 
жаемые. От ветеранов — выезду на отдых, снова соб- 
оператор «ЛП-18» А. Я. Хар- рался совет. Было решено 
ченко, проработавший в отметить работу слесарей, 
лесной промышленности 6о- успешно выполнивших по
лое четверти века; брига- ставленную перед ними за
дир слесарей Н. И., Таран- дачу. Когда все уже сели в 
тин, от молодежи — брига- автобус и водитель готовил- 
дир комплекса Владимир ся включить скорость, бри- 
Хомич и машинист «ЛП-19» гадир комплекса Владимир
Анатолий Куцим.

Мне не раз приходилось 
бывать на совете этого ком
плекса. Как-то в день заез-

Хомич поднял руку:
— Минутку, товарищи! В 

этот заезд, несмотря на 
поломку одного трактора,

да на вахту выяснилось,, мы стрелевали 6 тысяч ку- 
что один из трелевочных бометров, план вьшолнен на 
агрегатов неисправен, по- 150 процентов, 
ломка серьезная. Собрался Далее бригадир предупре- 
совет: как выйти из поло- дил,-чтобы в дни отдыха не 
жения? И • нашел выход: было никаких недоразуме

ний. И тут же строго гля
нул в угол, где смущенно 
притих один из новичков.

Пока длилось это летучее 
собрание, мы с мастером 
верхнего склада (сейчас он 
введен в состав комплекса 
на правах его начальника) 
беседовали о делах.

— Вот что значит работа 
по бригадному подряду, — 
порадовался за своих ребят 
мастер. — Не только о 
производстве думают, но и 
о дисциплине. Виновному в 
нарзтпении не миновать iio-  ̂
нижения Kl^y.

Учет расходования мате- 
риальньгх ценностей здесь 
образцовый. На верхнем 
складе рабочие с̂ами постро
или настоящую* заправоч
ную станцию — ни одна 
капля горючего не уйдет в 
песок. А, получив новые- 
запчасти, старые отдадут 
на обследование слесарям. И 
только в крайнем случае, 
если они совершенно не 
пригодны к восстановле
нию, отправят их в метал
лолом.

Возможно, кому-либо это

покажется мелочью. Но из 
малого складывается боль
шое. А большое — вот оно: 
с начала года комплексом 
сэкономлено материалов 
почти на 17.000 рублей.

К. У. Черненко подчерк
нул: «Широкое поле дея
тельности — экономия ма
териальных ресурсов. Быть 
рачительным хозяином, бо
роться за достижение наи
большей экономии — вот 
первейшая задача». Нель- 
мачевские лесорубы эту за
дачу решают успешно. -Та
кое же серьезное внимание 
они уделяют и рациональ
ному использованию труда. 
Помню, оНи еще в марте 
начали готовиться к пред
стоящему летнему сёзону 
лесозаготовок, который для 
нельмачевцев начинается 
обычно с 1 августа (по су- 
щвствук)щей технологии ук
ладку в запас древесины 
лиственных пород раньше 
делать не разрешается). Так 
вот, еще по прошлому зим
нику на вновь открывае
мую вахту были завезены 
горюче-смазочные материа

лы, туда же перебазировали 
жилые балки.

Нельмачевские лесорубы 
не только хорошие труже
ники. Им не чужда и взаи
мовыручка. Года четыре 
назад они больше месяца 
трудились в лесосеках отда
ленного Пайдугинского лесо
пункта, где тогда наметил
ся большой прорыв по за
готовке древесины. Нынеш
ней весной коллектив этого 
же комплекса несколько 
дней трудился на разделке 
хлыстов — нужна была по
мощь рабочим нижнего 
склада.

Успехи нельмачевцев оче
видны. В конце- октября 
они выполнили годовой 
план, во второй декаде но
ября — годовые обязатель
ства. А сейчас, отвечая де
лом на призыв пере.довиков 
лесной отрасли на финише 
года трудиться еще более 
производительно, решили до 
конца года заготовить не 
менее 15 тысяч кубометров 
древесины. А . это значит, 
что передовой коллектив 
впервые в нынешнем Юду 
выйдет на стотысячный ру
беж. Ну, а оставлять заня
тые рубежи нельмачевцы 
не привыкли.

,А . ТКАЧЕНКО.
Парабельский район.

Шегарский район (секре
тарь райкома КПСС А. П. 
Масалыкин, председатель 
райисполкома В. А. Щелка- 
нов, председатель райкома 
профсоюза рЕЙотников сель
ского хозяйства' А. И. Зави- 
дов, секретарь райкома 
ВЛКСМ В. А. Степанов):

Колпашевский район (сек- 
'ретарь горкома КПСС Г. С. 
Жуков, председатель горис
полкома Е. В. Дмитриев, 
председатель райкома проф
союза работников сельского 
хозяйства А. С. Бондаренко, 
секретарь горкома ВЛКСМ 
Л. Б. Терентьев);

колхоз «Рассвет» Перво
майского района (председа
тель М. Ф. Приставке, сек
ретарь' парткома А. Ф. 
Правдин, председатель проф
кома Е. К. Галкин, секретарь 
комитета ВЛКСМ В., Е. 
Галкин);

колхоз имени XXIV съез
да КПСС Шегарского района 
(председатель Г. Н. Кап̂ с -̂ 
нов, секретарь партбюро 
И. А. Казин, председатель 
профкома Л. Д. Важенина,

секретарь комитета ВЛКСМ 
И. А. Иванова);

колхоз «Сибиря,к» Зырян
ского района ' (председатель 
Ф. И. Визнер, секретарь
парткома В. А.̂  ВУхаров, 
председатель про<|}кома А. А. 
Кострикин, секретарь коми
тета ВЛКСМ В. М. Дудко);

совхоз «Авангард» Кожев- 
никовского района (директор 
В. Е. Щербатов, секретарь 
парткома И. В. Дубровских, 
председатель профкома
3. Н. Кантаева, секретарь 
комитета ВЛКСМ Г. Г. Са- 
вошкина);

ОПХ Нарымской государ
ственной селекциоцвой стан
ции Колпашевского района 
(директор В. Р. Волков, се
кретарь партбюро В. г! Тру
бецкая, председатель проф
кома Л. А. Комарова, секре
тарь комитета ВЛКСМ А. Л. 
Лушникова);

совхоз имени вО-летия 
СССР Чаинского района (ди
ректор Р. Э. Палосон, секре
тарь парткома Н. К. Дьяков, 
председатель профкома А. Н. 
Васильев, секретарь комите
та ВЛКСМ Н. А. Губина).

В Ч Е Р А
первой в объединении «Снб- 
электромотор» рапортовала 
о выполнении годового пла
ва бригада экспортного уча
стка цеха № 5, возглавляе
мая членом партии, - кавале
ром ордена Трудовой Славы 
Ш степени Т. Ф. Юрьевой.

До конца года девушки 
проведут обмотку еще 900 
статоров электродвигателей 
мощностью до 100 кило
ватт. Это будет хорошим за
делом для досрочного вы
полнения пятилетки.

Бригадам Т. Ф. Юрьевой 
и С. К. Васильева, первыми 
выполнившим программу 
года, вручены символиче
ские праздничные елочки.

В. ИВАНОВ.

Наши рубежи: плюс 1, минус 0,5 процента

В сегда в поиске
Такие сценки на участке 

винтового проката не
редкость. Вот старший мас
тер цеха № 10 А. И. Черкас
ский и старший технолог 
цеха № 2 П. П. Быховец об
суждают технологию изго
товления Инструмента.

— Наше содружество со 
омежниками — технолога
ми, конструкторами, — го
ворит Анатолий Иванович,— 
первейшее условие в успе
шном поиске резервов эко
номии.

И действительно, большой 
опыт, творческий подход 
П. П. Быховца к изготовле
нию сверл разных диапазо
нов позволили усовершенст
вовать технологию работ. 
Так, у сверла из стали 
Р6АМ5 было пересмотрено 
распределение допусков по 
длине спирали. Это новше
ство дало возможность сни
зить материалоемкость на 
1,5 процента и экономить 
почти 4,5 тонны металла в 
род.

Только в этом году кол
лектив участка винтового 
проката сэкономил металл̂ а 
на'сумму 6 тысяч рублей. 
При изготовлении сверл -по 
заказу московских зиловцев

была сэкономлена одна тон
на металла. В содружестве 
со специалистами были мо
дернизированы прокатные 
головки при изготовлении 
сверл АСПС. Большую по
мощь участку оказало кон
структорское бюро отдела 
главного механика, воз
главляемое А. И. Конова
ловым.

Заинтересованно внедряет 
технологические новинки 
коллектив згчастка. Это пре
жде всего наладчики А. Жи- 
линский, В. Семенов, про- 
катчица В. Щербакова и 
многие другие.

Дела коллектива участка 
roBOipHT о том, что постав
ленная нашей партией за
дача повысить производи
тельность труда на 1 про
цент и снизить себестои
мость на 0,5 процента ре
шается успешно. . Только в 
ноябре план по товарной 
продукции участок выпол
нил на ' 106 процентов. И 
этому. в первую очередь, 
способствовал поиск резер
вов экономии.

В. ПЕТРОВ.
Томский завод режущих ин

струментов.

ы епортаж ПЛОДОРОДИЕ НА КАЛЬКЕ
ИНЖЕНЕРЫ «ГИПРОВОДХОЗА» ПРОЕКТИРУЮТ ОБЪЕКТЫ МЕЛИОРАЦИИ

Галина Александровна Воль
ная, руководитель группы, отве
чающей за проектирование тор
форазработки в Молчановском 
районе, раскладывает на столе
длинную «синьку». В сложном 
переплетении геометрически пря
мых и извилистых линий угады
вается будущее поле торфяника.

— Это примерно здесь, — го
ворит Галина Александровна, до
ставая привычную карту области. 
— Речка на «синьке» — это Боль
шая Корта. Она впадает вот сю
да, в Большой Тотьпи. А уж по
том доносит свои воды до Оби...

Значит, извилистая линия — 
это речка. Маленькая, «курице 
можно перейти»... Но весной, в 
половодье, она превращается во 
внушительный поток, подтапли
вает окружающие места, в том 
числе и торфяник. Еще до де
тальных исследований проекти
ровщикам из Томского филиала 
Всесоюзного института «Гипровод- 
хоз» стало ясно, что Большую 
Корту надо «зарегулировать».

— Вот здесь, в логах, т- продол
жает комментировать схему про
екта Г. А. Вольная, — мы созда
дим временные водохранилища. 
А саму речку придется спрямить.

ликвидировать эти извилины-ме
андры. Думаю, придется выбрать 
метод направленного взрыва...

Само торфяное поле покрыто 
на схеме густой сетью, напоми
нающей широтно - долготную 
сетку большой карты.

— Это, — Галина Александров
на показывает на вертикальные 
линии, — магистральные осуши
тельные, так называемые вало
вые каналы. А это — картовые, 
пронизывающие все тело место
рождения. Только когда они за
работают, убирая излишек влаги, 
сюда могут прийти механизмы и 
начать добывать для совхоза 
«Туягусовский» ценнейшее орга
ническое удобрение.

— Конечно, — вступает в раз
говор директор филиала Семен 
Ильич Сенников, — это не един
ственный «торфяной объект», ко
торый мы сейчас проектируем. 
Нахпи изьккательские группы — 
топографические, геологические и 
другие — действуют сейчас на 
угодьях совхоза «Черноречен- 
ский» Томского района (там, 
прмда, и строители из «Союз- 
томекмелиорации» свои дела уже 
заканчивают), на торфянике сов
хоза «Искра». На выходе -•- место-

рояедение Темное (около Орлов- 
ки Томского района), торфяники 
совхоза «Знамя» Молчановского. 
В 1985 году филиал должен вы
дать восемь подобных проектов. 
'Уже работают на плодородие 
два новых спроектированных 
«Гипроводхозом» торфяных ме
сторождения—Аркадьевское и Ба- 
рабинское.

|В еще одной большой и очень 
светлой комнате трудится группа 
архитекторов - строителей. Этот 
отдел возглавляет Г. П. Бардова. 
Здесь тоже схемы, красочная 
планировка будущих совхозных 
поселков. По нашей просьбе 
старший инженер Е. Г. Салимон 
разворачивает схему нового цен
трального поселка совхоза «Иск
ра» Томского района — на базе 
ньдаешней деревни Мазалово. 
Проектировщики во главе с глав
ным инженером проекта В. О. 
Ивановым предусмотрели многое, 
в корне меняющее сам облик ста
ринного сибирского села, быт и 
жизнь  ̂ его обитателей.

Карандаш Елены Георгиевны 
ведет нас по пла!^ от объекта к 
объекту.

— Вот это, — говорит генераль
ный проектировщик, — жилые и

производственные здания сущест
вующего села. Вот тракт. А это— 
новые объекты, которые в бли
жайшем будущем предстоит по
строить. Вот ТЭЦ, столовая, ад
министративное здание, ясли-сад, 
восьмилетняя школа... А это — 
жилая зона: видите, мы разме
щаем ее практически на «чистом 
месте». Здесь будут двух- и одно
этажные дома со всеми современ
ными, удобствами. Естественно, 
будет в них и вода, хотя водовод
— этот сложны^ и дорогой объект
— придется тянуть аж из Турун- 
таева. Мазалово 'Ьтоуп йа водо
разделе, удобных мест для добы
чи подземной воды мы не наш- 
ли.„

Новое Мазалово родится к J990 
году, к исходу двенадцатой пяти
летки. А проектировщики — та
кая уж у них профессия — за
глядывают еще дальше.

— В последнее . время наши 
специалисты, — рассказывает 
С. И. Сенников, — подключились 
к разработке одного чрезвычайно 
масштабного проекта. Речь идет 
о переброске в среднеазиатские 
районы страны части стока на
ших сибирских рек — Иртыша, 
Оби, а после — через Кеть — и

Енисея... Масштабы, объемы ка
питаловложений огромны — это 
несколько БАМов!.. Соответствен
но — и трудности. Проектирова
нием занято сейчас много орга
низаций Москвы, Урала, Средней 
Азии. На нашу долю достались 
головные сооружения нового 
«проекта века». В районе Ханты- 
Мансийска Уже трудятся изыска
тели — Партии отделов, возглав
ляемых В. М. Серюковьш и В.М. 
Черноштаном.

Мелиораторы сейчас находятся 
на самом переднем крае борьбы 
за увеличение производства про
дуктов питания для страны. Так 
определил их место и значение 
октябрьский Пленум Центрально
го Комитета партии. Что же 
удивляться, что томские проек
тировщики, по-рабочему засучив 
рукава, приступили к деловой 
проработке порученной им части 
грандиозного проекта, призванно
го Напоить живительной влагой 
огромные пространства нашей; 
Средней Азии. Проекта, который 
еще совсем недавно даже специ
алисты числили «по ведомству» 
научной фантастики...

В. БЕРЕЖКОВ.
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ПРОГРАИНА МАСШТАБНАЯ И СЛОЖНАЯ
Ветеран партии

с  О Д И Н Н А Д Ц А Т О Й  СЕССИ И  О БЛА СТН О ГО  СОВЕТА НАРОАНЫХ ДЕПУТАТОВ
Как уже сообщалось, 11 

декабря состоялась один
надцатая сессия областного 
Совета народных депутатов, 
.обсудившая план экономи
ческого и социального раз
вития и бюджет области на 
1985 год. С докладом по 
первому вопросу выступил 
заместитель председателя 
облисполкома, председатель 
областной плановой комис
сии депутат В. Г. Попов.

— Проект плана на за
вершающий год пятилетки,
— OTMeTMrf докладчик, — 
основывается на решениях 
партии, указаниях и реко
мендациях товарища К. У. 
Черненко по узловым воп
росам экономики, законгж, 
принятых сессиями Верхов
ных Советов СССР и 
РСФСР. в  нем учтены 
предложения райгориспол- 
комов, областных отделов и 
управлений, профсоюзных и 
других общественных орга
низаций, наказы избирате
лей. План экономического и 
социального развития обла
сти в основном одобрен об
комом КПСС.

При определении рубе
жей на 1985 год приняты 
во внимание итоги выпол
нения заданий четырех лет 
пятилетки. За этот период 
производство промышлен
ной продукции возросло на 
26,6 процента, производи
тельность труда — на 24,7 
процента. Сверх плана вы
пущено продукции на 
40 млн. рублей, добыто 
317 тьк. тонн нефти, 37 млн. 
кубометров газа.

За два года после приня
тия Продовольственной про
граммы производство сель
скохозяйственной продук
ции, несмотря на крайне 
неблагоприятные погодные 
условия, возрастет на 
67 млн. рублей, или на 10,5 
процента больше, чем за 
первые два года пятилетки.

' ^  Выполнены планы четырех 
лет пятилетки по продаже 
государству основных ви
дов продукции. За успехи в 
развитии животноводства 
область четыре рада подряд 
награждалась Почетной
грамотой ЦК КПСС, Сове
та Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ, а 
по итогам девяти месяцев 
текущего года — переходя
щим Красным знаменем 
Совета Министров РСФСР и 
ВЦСПС.

Наряду с ростом произ
водственного потенциала 
области неуклонно подни
мался уровень благосостоя
ния трудящихся. За годы 
пятилетки в эксплуатацию 
введенр около 2 млн. квад- 
ратнь1х метров общей пдо- 
щади жильщ домов, жи
лищные условия улучшили 
свыше 190 тыс. человек. 
Заработная плата возросла 
на 14,4 процента, рознич
ный товарооборот — на; 19 
и объем бытовых услуг — 
на 24,6 процента.

Многие трудовые коллек
тивы заканчивают 1984 год 
с хорошими результатами. 
За одиннадцать месяцев 
реализация промышленной 
продзгкции возросла на 8,4 
процента, производитель, 
ность труда — на 7,1 про
цента  ̂ Выполнены задания 
по производству товаров на
родного потребления и за
купкам сельскохозяйствен
ной продукции. Перевьшол- 
нено задание по продаже 
хлеба государству. С каж
дого гектара собрано по 16,1 
центнера зерновых культур. 
В расчете на условную го
лову 'скота заготовлено по 
21,4 центнера кормовых 
единиц грубых и сочных 
кормов. Вольшой вклад в 
увеличение производства 
сельскохозяйственной про
дукции внесли трудящиеся 
ТЬмского, Кривошеинского, 
Кожевниковского и Шегар- 
ского районов.

Анализируя итоги года, 
докладчик отметил, что в 
ряде отраслей хозяйства, 
предприятий области слабо 
приводятся в де1&твие ре
зервы, не обеспечивается 
должной настойчивости в 
разработке и внедрении ре- 
сурсо- и трудосберегающей 
технологии и техники. Тре
бует укрепления государст
венная, плановая и трудовая 
дисциплина, а также дис
циплина поставок.

Планом на 1985 год преду
сматриваются напряженные 
задания по всем основным 
направлениям и показате
лям. Производство товарной 
промышленной продукции 
увеличится на 8,9 процента, 
производительность труда — 
на 8,7 процента. Дальнейшее 
развитие получат химиче
ская и машиностроительная 
промышленность, добыча 
нефти и газа.

Для достижения намечен
ного необходшйо обеспечить 
строгое соблюдение суточ
ных заданий и месячных 
планов. Нельзя мириться с 
тем, что значительная часть 
предприятий в яьшешнем 
году систематически не 
справлялась с планами по 
реализации продукции и 
производительности труда, 
по снижению себестоимо
сти. Много таких предпри
ятий' в упргшлениях мест
ной и топливной промыш
ленности, хлебопродуктов, 
объединениях «Томскстрой- 
материалы» и «Томлес- 
пром», в Асиновском, Зы
рянском, I Верхнекетском, 
Первомайском . райкшах. 
Предприятия промышлен
ности не добились выпол
нения обязательств по по

вышению производительно
сти труда на 1 процент и 
снижению себестоимости на 
0,5 процента.
VB 1985 году запланировано 
увеличить производство то
варов народного . потребле
ния на 5 ггроцеятов по с^ав. 
нению с текущим годом, в 
том числе изделий культур- 
но-бьггоБого и хозяйственно
го назначения — на 8,3 про
цента. Вместе с тем в теку
щем году с планом 10 ме
сяцев не справилось каж
дое третье предприятие. 
Серьезная критика в докла
де была высказана в адрес 
объединения «Томскрыб- 
пром», электротехнического 
завода, кондитерской фаб
рики, управлений местной 
и пищевой промьипленно- 
сти.

Низок удельный вес то
варов народного потребле
ния в объединении «Сиб- 
электромотор», на маномет
ровом и подшипниковом 
заводах, в объединении 
«Томлеспром».

Необходимо 1>азработать 
и осуществить практические 
меры по наращиванию про
изводства и улучшению ка
чества товаров для народа, 
подключить к их вьшуску 
все без исключения пред
приятия и объединения.

В текущем году предприя
тия транспорта, связи, доро
жного хозяйства вьшол- 
нили установленные зада
ния, но для реализации про
граммы, намеченной на за
вершающий год пятилетки, 
потребуется более четко ор
ганизовать работу. Местные 
Советы, хозяйственные ор
ганы должны решительно 
устранять допущенные дис
пропорции и недостатки.

Значительный реддел док
лада был посвящен вопро
сам выполнения Продоволь-

целях быстрейшего улучше
ния жилищных условий не
обходимо широко развер
нуть индивидуальное стро
ительство.

Докладчик отметил поло
жительный опыт, накоплен
ный в ходе экономического 
эксперимента на цредцрил- 
тиях электротехнической 
промышленности. В 1985 го
ду в экономический экспери-' 
мент включаются заводы 
режущих инструментов и 
манометровый, объединение 
«Контур», управление быто
вого обслуживания насела 
ния. К этой работе надо 
всесторонне подготовиться.

Повышение уровня народ
ного благосостояния состав
ляет сердцевину социгшьно- 
эксномической политики 
партии. VB 1985 году денеж
ные доходы населения обла
сти возрастут на 3,4 процен
та, Объем РОШ1ИЧНОГО това
рооборота увеличится на
5,6 процента.

В удовлетворении потреб
ностей людей важное место 
занимает служба быта. В 
1985 году объем услуг воз
растет на 8,5 процента. Не
обходимо решительно улуч
шать культуру и качество 
сбслуживания, . расширять 
ассортимент услуг. Здесь 
большое, поле деятельности 
для местных Советор народ
ных депутатов, хозяйствен
ных руководителей.
V b  будущем году повысится 
уровень коммунального об
служивания. Объем комму
нальных услуг возрастет на 
4 процента. Предусмотрены 
меры по совершенствованию 
работы учреждений народ
ного образования, здравоох
ранения, культуры и искус
ства, физкультуры и спор
та. За счет всех источников 
финансирования, с использо
ванием средств предприятий

ственной программы. В 19851/   ̂ будущем году планируется
ГОДУ государству буде^Ппро  ̂
дано скота и птицы 57 тысяч 
тонн, молока — 209 тысяч 
тонн, яиц — 250 млн. штук, 
зерна — 125, картофеля — 
51, овощей — 32 тысячи

построить школ на 3.900, 
училищ на 400, детских до- 
школьных учреждений на 
2.960 мест, больниц на 220 
коек, поликлиник на 1.050 
посещений.

тонн. Для вьшолнения этих ' V Значительные средства на-
хорошаяпланов заложена 

основа.
Совхозы и колхозы Криво

шеинского, Чаинского, Ше- 
гарского, Первомайского 
районов в нелегких услови
ях сумели существенно они- 
зить затраты труда и 
средств на единицу продук
ции, обеспечили широкое 
внедрение бригадных форм 
организации труда. Однако 
в Целом бригадами и звень
ями, работающими на под
ряде, произведено немногим 
солее половины зерна, 60 
процентов молока, около 40 
процентов мяса. М.едленнр 
берут на вооружение эконо
мические методы хозяйство
вания в Парабельском, 
Каргасокском, Зырянском, 
Колпашевском районах. 
\>1Сак подчеркнуто в реше
ниях октябрьского (1984 г.) 
Пленума ЦК КПСС, в уве
личении производства про
дукции большое значение 
имеет мелиорация земель. В 
1985 году на целя мелиора
ции направляется 28 млн. 
рублей.

sj Ключевой задачей в сель
ском хозяйстве, как и преж
де, является . наращивание 
производства зерна и кор
мов. Предстоит увеличить 
валовые сборы зерна до 561 
тысячи тонн, довести заго
товку кормов до 22 — 24 
центнеров коормовых единиц 
на условную голову.
£ Другая неотложная задача 

на селе состоит в закрепле
нии положительных тенден
ций в животноводстве. В бу
дущем году плайируется 
увеличить производство мо
лока и мяса, 1 довести надои 
молока на корову до 2.630 
килограммов при одновре
менном росте поголовья ко- 
iPOB на 2 — 3 процента.

Большое внимание в док
ладе было уделено развитию 

„ производственной и 1социалЫ 
ной инфрайтруктуры на се
ле, личным подсобным хб- 
зяйствам населения и агро- 
цехам предприятий. ' 

\У Объемы кагштальных вло
жений в развитие народно
го хозяйства области в 1985 
году увеличатся на 4 про
цента и составят более 900 
млн. рублей. |В соответствии
с  р е ш е н и я м и  ЦК КПСС в о з 

р а с т е т  у д е л ь н ы й  в е с  с р е д с т в ,  
н а п р а в л я е м ы х  н а  р е к о н с т 
р у к ц и ю  и  т е х н и ч е с к о е  п е р е 
в о о р у ж е н и е  .д е й с т в у ю щ и х  
п р е д п р и я т и й .  у/ ' О е д е д и ы м и .  
о б ъ е к т а м и  с т ^ б и т е л ь с т в а  
я в я т с я  о б у с т р о й с т в о  н о в ы х  
н е ф т е г а з о в ь Е Х  р а й о н о в  и  
П р о м ы с л о в ,  с о о р у ж е н и е  н о 
в ы х  м о щ н о с т е й  н а  н е ф т е х и 
м и ч е с к о м  к о м б и н а т е ,  р а з в е р 
т ы в а н и е  1р а б о т  н а  з а в о д е  
б е л к о в о - в и т а м и н н ы х  к о н ц е н 
т р а т о в ,  к р у п н ы х  ж и в о т н о 
в о д ч е с к и х  к о м п л е к с а х ,  т о р 
ф о д о б ы в а ю щ и х  г с р е д п р и я т и -

\/В т е к у щ е м  г о д у  г л а в н ы м  
я в л я е т с я  о б е с п е ч и т ь  д о п о л 
н и т е л ь н ы й  в в о д  5 0  т ы с .  к в .  
м е т р о в  ж и л ь я ,  п р е д у с м о т 
р е н н ы й  о б я з а т е л ь с т в а м и  
к о л л е к т и в о в  с т р о и т е л е й ,  
п р о м ы ш л е н н ы х  и  д р у г и х  
щ з е д п р и я т и й  в  ч е с т ь  4 0 -л е 
т и я  П о б е д ы ,  в ь ш о л н и т ь  
п л а н  п о  в в о д у  д о ш к о л ь н ы х  
у ч р е ж д е н и й ,  б о л ь н и ц  и  п о 
л и к л и н и к .  | В  1985 г о д у  п л а н и 
р у е т с я  в в е с т и  в  э к с п л у а т а 
ц и ю  420  т ы с .  к в .  м е т р о в  ж и 
л ы х  д о м о в ,  и л и  н а  18  п р о 
ц е н т о в  б о л ь ш е  п л а н а  т е к у 
щ е г о  г о д а . Б о л ь ш а я  ч а с т ь  
ж и л ь я  п о й д е т  н а  у л у ч ш е н и е  
у с л о в и й  г р а ж д а н , п р о ж и -  
в а ю щ и х  в в е т х и х  д о м а х .  В

правляются на цели охра
ны природы.

В заключение В, Г. Попев 
подчеркнул необходимость в 
ближайшее время завер
шить на всех предприятиях 
разработку организационно
технических мероприятий, 
предусмотреть в них произ
водство в первом квартале 
не менее 26 — 28 процентов 
продукции от годового пла
на, достойную встречу дня 
выборов, досрочное вьшолне- 
ние плановых заданий и 
социалистических обяза
тельств завершающего года 
пятилетки.
«С докладом о , бюджете 
Тамокой области на 1985 
год и об исполнении бюдже
та за 1983 год выступил на
чальник областного финан
сового управления депутат 
И. П. Иткупов. Он говорил о 
необходимости усиления ре
жима экономии и бережли
вости во всех отраслях на
родного хозяйства области.\ 
Многие предприятия несут 
большие убытки от брака и 
непроизводительных расхо
дов, выплачивают за раз
личные нарушения крупные 
суммы штрафев. Значитель
ные потери допускаются на 
предприятиях жилихцно-ком- 
мунальиого хозяйства, в 
горплодоовощторге.
\/Бюджет области на буду
щий год определен в сумме
223,6 млн. рублей, с ростом 
на 5,7 проценга. На дальней
шее развитие сельского хо
зяйства предусматривается 
направить 150 млн. рублей. 
На финансирование жилищ- 
но-ко.ммз^ального хозяйства 
будет израсходовано 55,4 
млн. рублей (с ростом на 8 
процентов), на развитие 
предприятий бытового обслу
живания населения — 7,3 
млн. рублей.

Значительные средства из 
бюджета области будут из
расходованы на развитие 
торгового обслуживания на
селения. народного образо
вания. здравоохранения,’ 
культуры, социального обес
печения. Предусмотрено 
расширить льготы участни
кам Великой Отечественной 
войны, приступить к увели
чению размеров минималь
ных пенсий по возрасту кол
хозникам, а также рабочим 
и служгццим, ушедшим на 
заслуженный отдых более 
десяти лет назад.
\/ Говоря об исполнении 
бюджета за 1983 год, тов. 
Иткупов отметил, что по до
ходам он выполнед на 101,9 
процента, по рафсодам —на 
97(9 процента.)

С содскладом по обсуж
давшимся вопросам вы
ступил председатель посто
янной планово-бюджетной 
комжеии областного Совета 
депутат В. Н. Шутов.

но-зеркальной и м!ебельно- 
швейной фабриках. Тут пла
новой комиссии горисполко
ма надо проявлять больше 
настойчивости. Что же каса
ется планово-экономического 
и социального развития го
рода, то исполком стремит
ся шире использовать воз
можности предприятий и ор
ганизаций для рипения 
острых вопросов. С этой
целью сформирована про
грамма долевого участия в 
развитии водоснабжедия и 
канализации, благоустройст
ва, весомый вклад в кото
рую вносят Томский хими
ческий завод, .речной порт, 
завод измерительной аппа
ратуры. Правда, есть и та
кие предприятия, которые 
не проявляют инициативы в 
коллективном обустройстве 
То.мска. Это манометровый, 
электроламповый и другие 
заводы. Но, чтобы снять 
остроту проблемы водо- и 
теплоснабжения Томска, не
обходимо в корне изменить 
отношение к ней РЭУ 
«Томскэнерго» и облкомхо- 
за. Минэнерго следует укре
пить районные подразделе
ния, чтобы они не перекла- 
дьшали своих забот на пле
чи маломощньрс неспециа
лизированных организаций. 
^Председатель Шегарского 
райисполкома В. А. Щелка- 
нов рассказал о тех успехах, 
КОТОРЫХ добились тружени
ки района в ньшапнем го
ду. Досрочно, еще 27 нояб
ря, выполнен годовой план 
продажи молока государст
ву, заметно у величилось по
головье общественного жи
вотноводства, получен не
плохой уро»'-?й зерновых 
культур. Трудящиеся рай
она намерены и впредь ра
ботать добросовестно, нара
щивая производство про
мышленной и сельскохозяй
ственной продукции. Що для 
выполнения поставленньж 
перед районом задач важно 
решить ряд неотложных 
вопросов. Прежде всего уве
личить отдачу от Мельяи- 
ковского сельского строи
тельного комбината, улуч
шив его обеспечение цемен
том, пиломатериалом, углем, 
горюче-смазочными матери
алами. От этого зависит уве
личение стревггельства в 
колхозах и-совхозах жилья, 
развитие его собственного 
соцкультбыта. От «Облмеж- 
колхозстроя» району требу
ется по.чощь в проектирова
нии и строительстве детско
го сада и школы в селе 
Мельникове.

— Сегодня, когда утвержда
ется план экономического ;и 
социального развития обла
сти, бюджет области на 
1985 год, мне приятно ссюб- 
шить, что наша бригада в 
числе 20 других из треста 
«Томскясилстрой» уже рабо
тает в счет 12-й пятилетки, 
— оказала бригадир маляров 
строительного управления 
«Отделстрой» Н. Д. Лобаже- 
вич.

Коллектив управления ра
ботоспособный, дружный и 
мог бы трудиться еще про
изводительней, если бы не 
было сбоев на производстве. 
Сии вызваны несбалансиро
ванностью планов подряд- 
ньрс организаций и их смеж
ников. В то время как уп-. 
равление «Отделстрой» обес
печило увеличение объемов 
на 30 процентов, подразде
ления «Минмонтажепец- 
строя» вьшолнили план 11 
месяцев на 87 процентов, 
сократив собственные объе
мы на 40 процентов. Из-за 
такой диспропорции отде
лочники не справляются с 
планами, ^игады вынужде
ны кочевать с объекта на 
объект, возвргццаявь на од
но и то же место По не
скольку раз. Есть трудно
сти и у камедщиков. Их 
простои связаны с нехват
кой кирпича. Поэтому в 
планах года следует преду
смотреть больший выпуск 
этого строительного матери
ала.

\ / Заведующая областным 
отделом народного образо
вания 3. Г. Барашева гово
рила о проблемах, связан- 
ньпс с реализацией школь
ной реформы. Во многих 
районах области ответствен
но отнеслись к укрепледию 
материально-технической ба
зы народного образования, 
опираясь на помощь в вы
делении фондов и строи
тельных материалов, ока
занную облисполкомом. В 
Стрежевом, в Кривовдеин- 
OKQM, Колпашевском 'райо
нах основательно подготов
лены школы к проведению 
реформы с участием базо
вых предприятий. А вот в 

■ Шегарском райойе, который 
сДавится' 'шюййдаГ^обрьшии 
делами — и  это отмечено 
на сессии, — самая слабая 
база в области. Уже кото-

канализационного хозяйства 
Н. И. Авендина, — важно 
предусмотреть в нем строи
тельство ряда важньпс ком
мунальных объектов, в ча
стности отдельного водоза
бора на нужды горячего во
доснабжения ТЭЦ-1, ГРЭС-П 
и ТЭЦ Северного промузла. 
Облисполком и «Томскэнер
го» поступили бы правиль
но, если бы вошли с таким 
предложением в Министерст
во энергетики, а в плане 
области предусмотрели
средства на эти цели.

Прения открыл председа
тель Томского горисполкома 
Ю. Я. Ковалев. Он отметил, 
что в центре внимания ис
полкома Совета было даль
нейшее повышение эффек
тивности производства и 
увеличение темпов развития 
экономики. Больш'ИнствЮ
предприятий областного цен
тра успешно справляется с 
годовыми планами, добилось 
заметного роста производи
тельности труда. Но если 
выпуск основной продукции 
ведется эффективно, то про
изводство товаров народного 
потребления осваивается 
медленно, особенно на заво
де резиновой обуви, мебель-

В связи с тем, что канали
зационные коллекторы на 
Черемошниках работают с 
перегрузкой, необходимо ус
корить строительство инже- 
нерньк систем по передаче 
стоков на очистные соору
жения Томского химзавода. 
А для того, чтобы новоселы 
не испытьгоали неудобств 
при застройке жилья Том
ским химическим заводам, 
важно соблюдать выполне
ние технических условий. К 
чему приводят отступления 
от проектньрс решений, не
трудно проследить на при
мере Каштака. В свое вре
мя из проекта исключили 
центральные тепловые пун
кты, и в результате холод
ное и горячее водоснабже
ние обеспечено плохо. Те
перь необходимо строитель
ство подкачивающей стан
ции, а для этого требуются 
дополнительные затраты. 
Таких непродуманных ■ рас- 
ходов допускать нельзя.

бШГгод БЪрановская школа 
считается вводной, но на 
этом объекте забито всего 
несколько свай. Медленно 
строятся и другие школы. 
Это недопустимо, если 
учесть, что в ближайшее 
время будет осуществлен 
всеебщий перевод на обуче
ние детей с шестилетнвго 
возраста. Есть сложности и 
в обеспечении ребят рабочи
ми местами на производст
ве. По количеству их как 
будто немало, но требуются 
совершенствование труда, 
улучшение условий произ
водства.

— Рассматривая государ
ственный план на будущий 
год, — отметила лаборантка 
управления водощюводно-

.. Заведующая асиновским 
ателье «Березка» В. А. Мо
розова высказала обеспоко
енность тем, что об’ьем ус
луг на одного жителя в 
ряде районов остается низ
ким. Связано это, по мне
нию выступавшей, с тем, 
что производственная база 
сферы быта слаба. В ее 
укреплении неинициативно 
участвуют прюмышленные 
предприятия и производст
венные объединения. В те
чение двух лет тянутся обе
щания об открытии ком
плексных приемных пунк
тов объединениями «Союз- 
томекмелиорация», «Томлес- 
про.м» и трестом «Томскгаз- 
строй». Что касается про
мышленных предприятий, 
то они могли бы наладить 
вьшуск тех дефицитньрс то
варов, которые необходимы 
и сл.уж£е быта, и населе
нию. Но надо, чтобы и об
ластное управление бытово
го обслуживания проявляло 
в этом большую заинтере
сованность. В условиях эко-' 
номичеокого эксперимента, 
кртррый начнется в бы
товом обслуживании обла
сти с 1 января 1985 года, 
особенно важны материаль
но-техническая ' обеспечен
ность, совершенствование 
ферм организации труда.

— Нефтедобьшающее уп
равление «Стрежевойнефть» 
в мае будзтцего года выпол
нит задание одиннадцатой 
пятилетки, — отметил его 
начальник Ф. Г. Гарипов,- 
Наша задача—удержать до
стигнутый уровень за счет 
эффективного использова
ния производственных мощ
ностей и совершенствования 
техники и технологии раз
работок. ,

Однако этих мер недоста
точно для увеличения объе
мов добычи нефти. Объеди- 
недсию «Томскнафгегазгео- 
логии» необходимо более це
ленаправленно вести откры
тие и передачу новых ме- 
стороиадений вблизи уже 
имеющих1ря мощностей. Кро
ме того, особое внимание 
предстоит уделить совер
шенствованию инфраструк
туры города  ̂ Стрежевого, 
учитывая, что управление 
является пока единствен- 
ньш генеральным заказчи
ком. В связи с тем, что 
жилья в отдаленном север
ном городе становится боль
ше, назрела необходимость 
и надежной его эксплуата
ции. Нужна городская служ
ба комящгнального хозяйст
ва. И хотя договоренность 
об этом между объединени- 
ем «Томскнефть» и управ
лением коммунального хо
зяйства ведется давно, воп
рос до сих пор не решен. 
Для улучшения ремонта 
жилья неплохо бы создать в 
Стрежевом и подразделения 
От объединения «Томскрем- 
строй».
р.'Председатель исполкома 
Леботерского сельского Со
вета Чаинского района 
Н, М. Воробьева заострила 
внимание на том, что ис
полком Совета, депутаты 
настойчиво добиваются ус
пешного решения производ
ственных и социально-быто- 
вьпс вопросов. (Однако, учи- 
тьшая, что государственный 
план экономического и со
циального развития области 
предъявляет повышенные 
•требования в деятельности 
Сстетов, они считают важ
ным в дальнейшем решении 
своих проблем спираться на 
поддержку областньрс ве
домств. Хорошо бы в планы 
развития области внести 
объекты соцкультбыта, воз
водимые на селе шефами, 
чтобы установить за ними 
контроль. Для упорядочения 
оплаты работникам нештат
ного состава, привлекаемым 
к ремонту, необходимо бюд
жетным организациям выде
лять ссответствующий фонд 
зарплаты с учетом потреб 
нести. Совету и району В 
целом требуется больше 
внимания со стороны авто
транспортного Объединения.

Больше сорока лет в рядах 
КПСС Агния Михайловна «Ере
мина. Она родилась и выросла 
в Кризошеинском районе на
шей области. Во время Вели
кой Отечественной войны препо
давала в одной из школ Молча- 
новского района, здесь же 20 

 ̂ июня 1941 года вступила в 
партию. После войны она была 
секретарем Бакчарского райко

ма КПСС, и вся ее биография 
связана с нартийной работой. 
Сейчас Агния Михайловна на
заслуженном отдыхе, но не ос
тавляет общественной работы. 
Она частый гость в школах, 
училищах.

С интересом воспринимает 
молодежь беседы и рассказы 
ветерана партии и труда.

Фото М. Гарифуллина.

Н а в с т р е ч у
В  Ы  ' б  о  р  а  м

в  областном комитете пар
тии состоялся семинар-сове
щание секретарей, заведую
щих организационными от
делами ГОРКО.МОВ и райкомов 
партии по вопросам подго
товки и проведения выборов 
в Верховный Совет РСФСР 
и местные Советы народных 
депутатов и по вопросам 
Усиления организационной и 
политической работы среди 
животноводов..

Выступили на нем член 
бюро обкома партии, заведу
ющий отделом организаци
онно-партийной работы об
кома Е. А. Вологдин, заве
дующая отделом Леяимско- 
го райкома партии С. И. 
Маслакова, секретарь Ше
гарского райкома партии 
Г. А. Никитченко, заведую
щий отделом Зырянского 
райкома КПСС Г. М. Ла- 
шук, секретарь Молчанов- 
ского райкома партии С. Г. 
Овсянникова.

Участники семинара-сове
щания посетили птицефаб
рику «Томская» и совхоз 
«Чернсреченский», где перед 
ними выступили директор 
птицефабрики Л. Л. Савель
ев, заведующая животновод
ческой фермой совхоза 
«Корниловский» Н. И. Девя
това, директор совхоза 
«Черноречевский» В. К. Ро
маненко, «второй секрет^ь 
Томского райкома КПСС 
В. А. Ксстрюков. Гости по
знакомились с работой клу
бов избирателей и центров 
общественно - политической 
работы.

Закончил семшгар-совеща- 
roie работу в клубе избира
телей. расположенном в 
Доме культуры ГПЗ-5, где 
состоялась встреча с избира
телями членов исполкома 
Октябрьского районного Со
вета народных депутатов.

В. ПЕТРОВ.

Институте оптики атмосфе
ры. Самые разнообразные 
вопросы поступили от изби
рателей: О' работе детского 
комбината, проблеме сохран
ности в гоЕЮде сельскохозяй
ственной продукции, о со
ветско-китайских отношени
ях на современном этапе, 
социальном развитии Ака
демгородка. Ответили на 
них второй секретарь горко
ма КПСС депутат городского 
Совета народных депутатов 
А. П. Жуксв, заведующий 
кафедрой новой и новейшей 
истории ТГУ дежтор истори
ческих наук профессор 
С. С. Григорцевич, директор 
школы № 9 Г. А. Псахье, 
заместитель председателя 
президиума филиала СО АН 
СССР Н. А. Попеляев, пред
седатель президиума акаде
мик В.- Е. Зуев и другие ру
ководители.

Л. РОДНИКОВА, 
заместитель секретаря 

парткома Томского филиа
ла СО АН СССР.

о деловых взаимоотношени- 
ях завода с райисполкомом 
в вопросах социально-куль
турного развития, благо
устройства. Ю. О. Гальвас, 
начальник комбината по 
благоустройству В. Г. Хоз- 
берг и заведующий отделом 
по учету и распределению 
килой площади А. М. Крюк 
ответили вопросы изби
рателей.

В заключение 'встречи со
стоялся концерт художест
венной самодеятельности. 
ДК ГПЗ-5. . .

Н. БОРИСОВ.

В Кировском! районе от
крылось 14 клубов избира
телей и 58 агитпунктов. Пер
вые мероприят^ по плану 
подготовки к i выборам в 
Верховный Corjer РСФСР и 
местные Совету народных 
депутатов состоялись во всех 
агитпунктах государственно
го униведситетк. В Доме 
ученых прошла встреча из
бирателей с председателем 
райисполкома f. А. Панкра
товой. В других агитпунктах 
выступили деканы, секрета
ри партийных бюро факуль- 
тегов Т1'У.

Вечер вопросов и ответов, 
по плану работы клуба из
бирателей Томского филиала 
СС АН СССР, состоялся ,в

В Доме культуры ГПЗ-5, 
где расположен клуб изби
рателей, состоялась встреча 
руководителей и заведую
щих отделами Сктябрьского 
райисполкома с трудящими
ся завода. С отчетом о про
деланной работе от выборов 
до выборов выступила пред
седатель испслко.'яа Л. Л. 
Ничипуренко. Она сказала 
о том, что за отчетный пе
риод вьшолнеяо 29 наказов 
из 31, принятого к исполне
нию. Производственные кол
лективы района на 11  мил
лионов рублей перёвьшол- 
нили государственный план. 
Сдано на 6 тысяч квадрат- 
ньк метров жилья больше, 
чем за это же время прош
лого года. О работе депутат
ской группы рассказал на 
встрече член постоянной ко
миссии исполкома электрик 
цеха станкостроения В. Н. 
Шурховецкий. Главный ин
женер завода депутат райсо
вета Ю. О. Гальвас говорил

В ДК ТПИ состоялась 
встреча избирателей с де
путатом областного Совета 
народных депутатов ректо
ром ТПИ И. П. Чучалиным.

В клубе избирателей, рас
положенном в ДК ТЭМЗа, 
за «круглым столом» встро- 
тились передовики, рациона
лизаторы. Они говорили о 
резервах проиаводства, ко
торые необходимо полнее ис- 
рольэовать, чтобы достойно 
встретить выборы в Верхов
ный Совет РСФСР и мест
ные Советы народных депу
татов.

В планах работы клубов 
избирателей и агитпунктов 
—отчеты депутатов, первьпс 
руководителей, вечера воп
росов и ответов, «дни от
крытого письма».

Запланирована индивиду
альная работа с избирате
лями; приемы депутатов, 
консультации юристов, ра
ботников торговли и быта, 
здравоохранения, педагогов.

Т. АЙДРОСОВА, 
заведующая отделом про
паганды и аги^ции Ки
ровского райкома партии 

г. Томска.

В соответствии с Указом 
Президиума Верховного Со

вета РСФСР многодетные ма
тери, проживаю1̂ ие в Том
ской области, (награждены 
орденами и медклями СССР: 

Матери, родившие и вос
питавшие девяти детей, 

орденом «МАТЕРИНСКАЯ 
СЛАВА» I степени.

ЧувВрева Гал|ина Гера
симовна — работница совхо

за имени Тельмана, Чаинский 
район. 1

Матери, родимое и воспи
тавшие семь детей, 

орденом «МАТ '̂БРИНСКАЯ 
СЛАВА» Ш степени.

Беркова Любовь Павлов
на — инженер спичфабрики

Н а г р а д ы

ж е н щ и н а м

«Сибирь», г. Томска.
Харсекина Р|аиса Пет

ровна — работгФца Гриш- 
кинских яслей-с|ада, Чаин
ский район.

Матери, родившие и вос
питавших шесть детей, 

медалью «МЕДАЛЬ МАТЕ
РИНСТВА» I степени.

; Лавриненко В а л е н т и н а  
И в а н о в н а  —  п о ч т а л ь о н ,  г о р . 
Томск.
j Лихварева Элиса Алек- 
кеевна — доярка совхоза 
^Корниловский», Томский 
|:айон.
; Матери, родившие и воспи
тавшие пять детей,
I медалью «МЕДАЛЬ МАТЕ
РИНСТВА» П степени.
I Блитенкова Галина Ни
колаевна — работница Аси- 
ковского леспромхоза, Аси- 
новский район.

Кабакаева Любовь Ва
сильевна — работница совхо
за «Родина», Томский район. 

Коломина Тамара Нико

лаевна — доярка совхоза 
«Новиковский», Асиновский

i

район.
Мозолева Акьбина Ти

мофеевна — работница Ту- 
ганского завода! силикатно
стеновых материалов. Том
ский район.

Пересадова Людмила
Николаевна — работница 
ОПХ им. Сидоренко, Том
ский район.

Румянцева Лидия Сд-* i! 
вельевяа — няця детского ( 
сада № 5 , г. Асино. •- • >

Сваровская Надежда
Михайловна — доярка сов
хоза «Родина», Томский рай
он.

J.
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•  л. ЖУРАВЛЕВ: «И НЕТ 
ДЛЯ МЕНЯ ДОРОЖЕ 
ПРЕКРАСНОГО, СВЕТЛО
ГО, ОКРЫЛ Я Ю Щ Е Г О 
СЛОВА — МИР».

•  ЮБИЛЕИ УЧИТЕЛЬНИ
ЦЫ

•  БЕРЕЖЛИВОСТЬ — НА
РОДНОЕ ДОСТОЯНИЕ

•  БЕЗ ВОДЫ ЖИТЕЛИ 300 
ДОМОВ. КТО ИМ ПО
МОЖЕТ!

Фашистские  
Ш стервятники

ТОВАРИЩ 
О ТОВАРИЩЕ В К О Р О Н Е

З О Л О Т Ы Х  в о л о с . . .

Со старой фотографии 
смотрит юная милая жен
щина в царственной коро
не тяжелых, кос. Такой 
пришла в нашу школу ра
бочей молодежи тридцать 
лет назад 1 лафира. Георги
евна Нохрина. С памятного 
первого сентября 1954 года, 
когда она впервые встала, 
смущаясь, перед взрослы
ми учениками и оказалась 
младше их всех, утекло 
много воды. Время нало
жило отпечаток не только 
на внешний облик учитель
ницы.' Пришел опыт, педа
гогический и житейский. 
Пришло подлинное мастер
ство. Теперь Глафира Геор
гиевна — умелый воспита
тель рабочей молодежи, 
опытный преподаватель ма
тематики.

Как песня, на одном ды
хании проходят уроки Гла
фиры Георгиевны. Задача 
ее не простая — помочь от
выкшим от учения рабо
чим парням и девушкам не 
iip o cT O  усвоить азы мате
матики, а увлечь их нау
кой, такой, казг1Лось бы, 
сухой и абстрактной. От
крыть перед многими путь 
к высшему образованию.

Как зачастую в школе 
бьшает, любовь к предмету

рождается из отношения к 
преподавателю. К Х лафире 
1'еоргиевне все ученики от
носятся с большим уваже
нием и признательностью. 
Пе было случая какого-то 
конфликта, трений, взаим
ных недовольств. Проходят 
годы, но благодарная па
мять заставляет многих 
бь1вших учеников Глафиры 
Георгиевны приходить к 
ней первого сентября с бу
кетами г;ветов.

Нелегко человеку, особен
но обремененному, семьей, 
работать и учиться. И не 
настолько, к сожалению, 
велика ответственность и 
сознательность части моло
дежи, чтобы каждый, не 
имеющий среднего образо
вания, по своей охоте при
шел и сел за парту. Учи
телю вечерней школы при
ходится приложить немало 
сил и энергии, чтобы уком
плектовать классы. Глафи
ра Георгиевна неутомима в 
своем стремлении убедить 
молодых рабочих учиться. 
Особой ее заботой пользу
ются работники троллей
бусного депо, среди кото
рых много молодых. Г. Г. 
Нохрина участвует в ' пла
нерных совещашиях, беседу
ет с начальниками маршру

тов, очень убедительно и 
доверительно говорит с мо
лодежью. Ке природный 
такт, исключительная доб
рожелательность помогают 
привлечь ребят к школе, 
приохотить их к учению. 
Причем не только о себе 
начинают думать новоиспе
ченные ученики Глафиры 
Георгиевны. Как-то очень 
быстро она умеет воспитать 
в них чувство ответственно
сти за весь класс, сплотить 
«разношерстную» группу 
людей в единый коллектив.

И в учительском коллек
тиве Глафира Георгиевна i — 
человек очень близкий и 
уважаемый Всевда готова 
помочь коллегам, особенно 
молодым, советам, про
сто участливым словом. Ив 
то же время она не доб
ренькая, а прг^ципиаль- 
ная. Многие годы Нохрина 
— бессменный член проф
союзного комитета.

Недавно Глафире Георги
евне исполнилось 55 лет. 
Но недаром ее жизнь про
ходит рядом с юностью. 
Она остается ..голодой, пол- 
НОГ1 сил и энергии.

В. КОВАЛЕВСКАЯ, 
учитель школы рабочей 

молодежи № 7.
г . Т о м ск .

До сих пор помнится мне тот солнеч
ный октябрьский день 1941 года, кото
рый мог стать последним. Я, мой млад
ший брат и наша мама медленно шли 
по большому уже убранному картофель
ному полю, перекапывая лопатами зем
лю и выбирая оставшиеся клубни. Во
круг нас копошились такие же семей
ные группки: продовольственные кар
точки, введенные с первых дней войны, 
с их жесткими ограничительными нор
мами, вынуждали использовать любую 
возможность запастись продуктами 
впрок. На лугу с зеленой отавой пас
лось стадо разномастных колхозных 
коров. Над омут'?’ ; у речки красным 
огккгзм полыхала рябина. Вдали, в 
сторону запада, темными шлейфами 
дымились трубы Шатурской , электро
станции, дающей энергию заводам и 
фабрикам *Лосквы.

Вдруг со стороны Шатуры донесся 
ровный, сверлящий гул летящих само
летов. Мы, мальчишки, по звуку без
ошибочно определили — летят фашис
ты. «Юнкерсы» уже много раз пытеигись 
разбомбить электростанцию, но огонь 
зениток был столь плотным, что ни 
один из пикирующих самолетов так и 
не смог прицельно (бросить смертонос
ный груз. Бомбы рвались в других рай
онах порода.

Неожиданно один из «юнкерсов» по
вернул в нашу сторону. Вот мы уже 
отчетливо видим паучьи знаки фашист
ской свастики на крыльях. Самолет все

снижался. И в оглушительный рев мо- > 
торов ворвался стрекот пулеметных 
очередей. Крупнокалиберные пули били 
по земле, поднимая вверх песчаные 
фонтаны. Раздались душераздирающие 
крики, стоны, плач. Бросившись внача
ле бежать, женщины ложились на зем
лю, прикрывая собой детей от реву
щего сверху беспощадного хищника.
• Сделав два круга над полем, самолет 
пронесся над стадом, открыв по живот
ным пушечно-пулеметный огонь. Стадо 
стало редеть, веехюм разлетались по лу-'

■ гу останки разорзг2:ныи :ш кусшг ко- 
роз. А фашистский летчик сделал еще 
круг над нами, высматривая новые 
жертвы. Потом стервятник скрылся за 
завесой дыма, поднимавшегося над го
рящим городом...

Так, с первых дней войны мы, под
ростки, начинали осознавать суть фа
шизма, олицетворяющего смерть, разру
шение, горе. И нашему детскому созна
нию вдруг со всей ясностью открылся 
смысл плакатов, расклеенных на сте
нах: «Воин, убей фашиста, иначе он 
;^ьет тебя и твою семью».

Как сейчас, помню тот день. Он стал 
последним для моего ровесника-маль- 
чишки с нашей улицы. Я помню леде
нящие сердце рыдания матери, гневно 
сжатые кулаки вслед фашисту, прокля
тия войне. И нет для меня Дороже с 
тёх пор прекрасного, светлого, окрыля
ющего слова — мир.

А. ЖУРАВЛЕВ.
г . Т о м ск .

О людях хороших

Тридцать три года работает 
в аптеке № 1 города Томска 
Гульзамня Жамаловна Якупо
ва, фармацевт. Первая запись 
появилась в ее трудовой книж 
ке в 1951 году, да тан и оста
лась единственной. Тщательно, 
скрупулезно работает Якупова 
с лекарственными формами, 
очень внимательна к  людям. 
За добросовестный труд вете
рану аптеки много раз вруча
лись награды. Опыт Гульзамии 
Жамаловны, профессиональный 
и житейский, позволяет ей 
быть хорошим наставником 
молодежи.

Выпускница Томского фарма
цевтического училища людми-. 
ла Бурденова — работница 
совсем молодая. С большим ин
тересом присматривается она 
и работе наставницы, учится 
у нее и у других старших кол
лег мастерству фармацевта.

НА СНИМКАХ: фармацевты
аптеки I *  1 Г. Ж . Янупова и 
Л, П. Бурденова.

Фото с. Пирогова.

Читатель предлагает

Актуальное письмо Т Е А Т Р - В Е Т Е Р  А Н А М

ВРДА ДЛЯ «ЛИЧНОГО СЕКТО РА»
Ъ& Последние 20 лет 

жители нашего посел
ка не раз обращались 
в райисполком и ис
полком городского Со
вета с просьбой по
мочь ’наладить посто
янное водоснабжение. 
К просьбам нашим 
так и неприслуша- 
лись. Видимо, потому, 
что примерно три 
сотни домов на ули
цах Мостовой, Жигу
левской, Усть-Киргиз- 
ке — «личный сектор».

Все эти годы мы 
пользовались водой 
из, колодца- и как-то 
перемогались. И вот в 
непосредственной бли
зости от нас строите
ли начали сооружать 
отстойник." ̂  Уровень 
водоносного горизонта 
понизился, и наши ко
лодцы опустели. Три
ста семей остались 
без воды.

Оскопляет невни
мание. Посланное че
рез редакцию письмо 
в горисполком на

правлено в облкомхоз 
и остается без ответа. 
Никто це побывал на 
месте, не встретился с 
жителями. А нам ну
жна ясная перспекти
ва, какой-то выход. 
Пока же в зимние мо
розы сотни людей хо
дят с ведрами за пол
тора километра. А сре
ди нас немало людей 
престарелых, больных. 
Пользовались бы сне
жной водой, как в 
горной местности, да

не напасешься. А Ма
лая Киргизка превра
щена в большую по
мойку.

Нужно искать вы
ход. Так, например, 
подведена линия к 
железнодорожному пе
реезду у поселка Свеч
ного. Может быть, там 
поставить колонку? 
Это было бы в .три 
раза ближе, чем те
перь.

В первом письме 
десятки жителей пред

лагали свою помощь в 
■строительстве водо
проводной линии. Ни
кто не отаети:|1 най на 
это предложение.

Считаем вопиющим 
безобразием так отно
ситься к жалобам 
трудящихся и обра
щаемся к вам повтор
но.

От имени жителей 
улиц Мостовой, Жигу
левской, Жигулевско
го проезда, Усть-Кир- 
гизки семья Шкабар- 
диных, М. Колотов, 
П. Ширяев, участник 
Великой Отечествен
ной войны, и другие.

Обращаюсь с просьбой- 
предложением. Немало в 

J нашем полумиллионном го
роде ветергШов войны и 
труда. Вот и хотелось, что
бы один раз в месяц л 
дневные часы по воскре
сеньям в драматическом 
театре шли спектакли взро
слого репертуара.

Согласитесь, что пожило
му человеку не всегда по 
силам собраться в театр

Читатель спрашивает

Г ДЕ  Э Т О Т  С К Р О М Н Ы Й  
С У В Е Н И Р ?

Читатель размышляет -

ПО СЛЕААМ НАШИХ 
В Ы С ТУП Л Е Н И Й Ихтиологи найдутся •••

«€ О  б и д а
фронтовика»
Так называлась статья, 

опубликованная в газв'гв 
«Красное знамя» 30 сентяб
ря 1984 года, в которой 
критиковалась администра
ция Белоярского лесопро
мышленного комбината за 
невнимание и бытовым ну
ждам фронтовика П. Т. Фе
доренко. Выступление Газе
ты обсуждено на заседании 
парткома комбината. Ф ак
ты, изложенные в статье, 
нритикз признаны правиль
ными.

Партком строго предупре-
Йнл кандидата в члены

ПСС заместителя директо
ра комбината по кадрам и 
быту Е. С. Кузнецова за 
слабый контроль ремонта 
жилья участников Великой 
Отечественной войны.

Ремонт квартиры П. Т. 
Федоренко завершен 30 сен
тября. Сейчас его семья 
живет в хорошо обновлен
ном жилье.

И. ДУРНЕВ, 
секретарь парткома Бе

лоярского ЛПИ.

С<А нам так
доложили...»

Реплика под таким назва
нием, опубликованная в 
подборке «Почты «Красного 
знамени» 24 ноября 1984 г. 
обсуждена в коллек
тиве завода. Отмечен
ные факты действительно 
имели место. Дома по пере- 
улнУ Лесному №№ 8 и 8-а 
подключены и центрально
му отоплению. Отопитель
ная система в квартирах 
работает нормально.

Заместителю директора 
завода по быту А. А. Тру
шину, начальнику ЖКО  
1% И. Зюлькову, исполняю
щему обязаниоетн помощ- 
ййна директора И. Г. Илю
шину указано на слабый 
контроль за работой своих 
подразделений.

В. БИЛЬДИН,
: директор злентротехнн- 

Ч1ВСНОГО завода.

В своей речи на октябрь
ском (1984 г.) Пленуме ЦК 
КПСС Генеральный секре
тарь ЦК КПСС К. У. Чер
ненко сказал в адрес ме
лиораторов; «В связи с об
сужденным вопросом нель
зя не сказать об экологиче
ских проблемах. Осуществ-. 
ляя широкую мелиорацию, 
мы так или иначе вторга
емся в природу. Поступать 
нужно очень осторожно, 
чтобы, преобразуя землю, 
не только не нанести ей 
вреда, а улучшить ее, обла
городить, умножить возмо
жности природы. Все мы 
должны жить не только 
сегодняшним днем„.»

Вот об этой важнейшей 
проблеме ' мне и, хотелось 
бы поделиться своим мне
нием. Побывал я на своей 
родине — в Колпашевском 
районе в с. Тискино. Там 
мелиораторы, осушали сено
косные угодья, чтобы уве
личить их площадь за счет 
соседних озер. И сенокосы 
новые не получились, и озе
ра. обмелели. А сколько там 
водилось рыбы: щук, оку
ней, карасей!

Ну, положим, это част
ный случай. А приглядимся 
к окрестностям Томска. 
Много ли рыбы осталось в 
водоемах?

Почему я об этом пишу и 
мучительно размышляю? А 
вот почему. Наша страна 
имеет огромный морской 
рыболовный флот. Рыбаки

плавают к берегам обеих 
Америк, к Африке... Ве
зут выловленную рыбу во 
Владивосток, оттуда рефри
жераторами доставляют по 
железной дороге в Томск. 
Из Томска грузят в Карга- 
сок, Александровское. Там 
коптят ' и снова везут в 
Томск. По-хозяйски ли это?

Я понимаю, что нефть и 
лес, которые дает нгииа об
ласть, ■ крайне нужны госу
дарству. И добыча этого 
сырья будет возрастать. Но 
рыба...

Недавно был . в Чимкенте. 
Там нет ни рек, ни озер, а 
1лагазины згшалены живыми 
карпами. Томск и рашонные 
центры Прикетья и Приобья 
как паутиной опутаны озе
рами, а на прилавках один 
минтай.

Мне кажется, даже путем 
простейших устройств — 
земляных плотин на- реч
ках Басандайка, Ушайка, 
Киргизка (там, где вода в 
них чистая), путем освеже
ния воды в озерах возле 
Тимирязевского, использова
ния искусственных водое
мов на предприятиях мож
но в значительной мере 
улучшить снабжение томи
чей речной рыбой. Думаю, 
что ЭТО под силу нашим 
хозяйственным руководите
лям. А ихтиологи в Том
ске найдутся.

А. КОНОВАЛОВ,
ветеран Великой Отече

ственной войны.

Воспи тан ие  береж лив ост и
Бережливость всегда свя

зана с экономикой государ
ства. М. И. Калинин пи
сал: «Бережливость являет
ся частью народного досто
яния, и эта часть цз года в 
год должна расти, i как ре

зультат нашей культурно
сти... Нам нужно научиться 
беречь народное добро...»

Коммунистическая со
весть требует от каждого 

• из нас бережно использо
вать вверенное нам госу
дарством народное имуще
ство, технику, электроэнер

г и ю , ЖИЛИ1ЦНЫЙ фонд, т е п 
л о ,  з д о р о в ь е  с в о е  и  д р у г и х  
л ю д е й ,  з е м л ю  -  к о р м и л и ц у .

Бережливость — важней
ший лозунг дня. Советский 
человек - труженик не 
имеет права и не будет рав
нодушно смотреть, как мок
нет под дождем или валя
ется под снегом и ржавеет 
деталь машины, кусок ме
талла, когда теряете:; зерно 
на перевозках, гниют ово
щи в плохо отремонтиро
ванных помещениях.

Доброе отношение к жи
вотному миру, к самим 
животным — одна из форм 
проявления гуманности, бе
режливости.

Мы должны помнить, что 
каждый сбереженный рубль 
ускоряет наше продвиже
ние вперед. Ведь еще на 
заре Советской власти В. И. 
Ленин сказал: «Веди доб
росовестно и аккуратно 
счет денег, хозяйничай 
экономно, не лодырничай, 
не воруй, соблюдай стро
жайшую дисциплину в тру
де...»

В нашей социалистиче
ской стране помимо госу
дарственной и колхозно-ко
оперативной собственности 
есть и личная собственность 
советских людей; на трудо
вые сбережения, жилища, 
скот, домашнее имущество, 
одежду, мебель, некоторые 
виды транспорта, предметы 
культурного обихода, книги, 
музыкальные инструменты 
и т. п. И ко всему этому 
должно ’ быть бережливое 
отношение.

«Великим даром природы 
является лес. Он играет 
огромную роль в сохране
нии водных и земельных 
ресурсов, в улучшении ок
ружающей среды, — отме
тил на октябрьском (1984 г.) 
Пленуме ЦК КПСС Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС К. У. Черненко. — 
Обращаться с ним надо так 
же бережно, как и с зем
лей...»

П. ВОЙТИК.

Лет пять назад а магази
нах Томска продавался 
скромный и дешевый изя
щный «Томский сувенир»— 
одна или две кедровые 1пи- 
шки на круглой или оваль
ной подставке — срезе вет
ви с годовыми кольцами. 
Теперь он исчез. Почему?

Читатель возмущается

Н Е Т  В Б А Н Е  П А Р А
у  нас, в лесном поселке 

Черный Яр, есть баня, но 
часто помыться нам негде. 
Потому что банщица 
Н. Иванова пьет и безобра
зничает. В помещении 
грязно; часто не бьшает 
пара и даже воды. Кочегар 
В. Руднева работает и в ор-

« Ч Е Й  Я ? »

Г

вечером. Да я  уехать 8 
дневные часы куда легче. А 
то посмотришь на афишу И 
горюешь •— не для тебя.

Почему же не доставить 
нам такую радость? И ука
зать, например, в афише: 
«Для ветеранов Томска». 
Это же внимание к ветера
нам: не забыли о нас. Это 
был бы праздник!

Н. ФАРАФОНТОВА.

Или год был неурожайным 
на шишки?

А может, следует возро
дить изготовле1|ие этого 
чудесного сувенира — теп
лой памяти о Сибири, раду
ющего глаз не только си
бирякам?

Т. НИКОЛЬСКАЯ.

се, и в леспромхозе, но ад
министрация — ноль внима
ния. Работа у нас нелегкая. 
Просим навести порядок.

В. КУТЕПОВ 
и другие лесозаготови
тели Черноярского лесо
пункта Новотегульдет- 

ского леспромхоза.

ммо, и хочет-

п о с .  Б а ту р и н е .

Гаи, видим 
«Чей я7».
Е. КОНСТАНТИНОВ.

Ф о т о  а в т о р а .

Два месяца стоит трелевочный трактор на дороге Асино 
Батурино. По тому, ка к  сориентирован относительно полотна 
дороги, трудно понять, иуда он следовал: «туда» или «от
туда». Но понятно другое: место для двухмесячной стоянии 
выбрано его хозяевами явно неудачное. Таи, вид: 
ся сказать несчастному транспорту:

Еж дун ародн ая

нф ор м ац и я

ЕпортЕРЫ Т А С С  и А П Н  сооБщ ают

« Д О К Л А Д  И К А О »  
ПРИЗНАН НЕСОСТОЯТЕЛЬНЫМ

ТОКИО., Техническая комиссия Международной 
организации гражданской авиации (ИКАО) отверг
ла как несостоятельный принятый в декабре прош
лого года под давлением Вашингтона так назьшае- 
мый «Доклад ИКАО», в котором содержатся аб- 
сурднь(е утверждения о том, что выполнявший 
шпионскую миссию южнокорейский самолет вторг- 
С.Ч 3 советское воздушное пространство в сентябре 
1983 года якобы из-за «навигационных ошибок и 
выхода из СТ1ЮЯ приборюв». Об этом сообщает 
аг^тство Киодо Вй'син со ссылкой на материалы 
технической комиссии.

В этих материалах подчеркивается, что одобрен
ный ранее доклад основан на неполной я проти
воречивой ийформации. Утверждения этого доку
мента не могут быть убедительно подтверждены, 
подчеркивается в вьшодах технической комиссии 
ИКАО, в которую входят авторитетные специалис
ты из различньпс, стран. Представители организа
ции гражданской авиации в Токио, отмечает в 
связи с этим Киодо Цусин, указывают, что навя
занный ИКАО доклад был принят под политиче
ским давлением и не направлен нл выяснение ис
тинных причин инцидента.

В ЗАЩИТУ СУВЕРЕННЫХ ПРАВ
АФИНЫ, 1феция не будет больше принимать учЗ'> 

стия ни в каких маневрах НАТО до тех пор, пока 
ее требования не будут удовлетворены. Об этом 
объявил официальный представитель правительст
ва Д. М1арудас. Мы'не намерены ни в коей мере 
отказьшаться от наших суверенных прав, под- 
черквд^л он.

Как известно, Греция давно добивается от сво
их партнеров по североатлантическому блоку мер 
по обеспечению ее национальных интересов. Она 
неоднократно заявляла военному командованию 
НАТО протест против нарушения «существующих 
норм и договоренностей» при планировании блоком 
очередных маневров в Эгейском море. Афины не 
раз подчеркивали твердость своих позиций также 
в допросе о греческом воздушном пространстве. 
Грегщя, в частности, по-прежнему возражает про
тив планов НАТО о создании в Ларисе (Централь
ная Греция) и Измире (Западное побережье Тур
ции) двух штабов, которые должны совместно^ осу
ществлять воздушный контроль в районе Эгейско
го моря, что обеспечило бы Турции контроль над 
Греческими островами. Греческое правительство 
неустанно добивалось «прямого или косвенного при
знания греческого воздушного пространства, а так
же права на информацию о полетах в ргшоне Эгей
ского моря».

Однако эти требования так и не были удовлетво
рены, в связи с чем Афины уже неоднократно от
казывались участвовать в натовских военньщ уче
ниях. Так, несмотря на мощное давлетие со сто
роны Вашингтона и- натовской военной верхушки, 
Греция не участвавма в этом году в ^маневрах 
«Дисплей детерминейшн», в районе Эгейского мо
ря. Она отказалась и от проведения совместных 
американо - греческих маневров под кодовым 
наименованием «Зевс», которое планировались на 
начало сентября. Сообщая об этом отказе, офици
альный представитель правительства специально 
подчеркнул, что его страна и впредь не будет про
водить на своей территории военньк маневров, на
правленных Щ/Отиз Советского Союза H.cg’.f друг.чх 
социалистических стран, поскольку Греци '̂^це счи» | 
тает, чтю от них исходит какая-либо угроза ее бе- I 
зопасности.

Позиция Афин по многим международным про- i 
блемам, в том числе и ее политика в отношении I 
НАТО, уже давно вызывает нескрываемое раздра- | 
жение за океаном и в штаб-квартире североатлан- . 
тического блока. Вашингтон прямо выступил с I 
критикой «антизападной политики» Греции, что I 
привело к резкому ухудшению отношений между | 
двумя странами. .

НАРАЩИВАЮТ МАСШТАБЫ I 
I ИДЕОЛОГИЧЕСКИХ ДИВЕРСИЙ |

НЬЮ-ЙОРК. Администрация' Рейгана наращива- . 
ет масштабы психологической войны против социа- I 
листических и развивающихся стран. Об этом сви- I 
детельствуют оиубликованные в журнаде «Фориц | 
полиси» письма одного из руководителей информа- , 
ционного агентства США (ЮСИА) Т. Харви и 
председателя так назьшаемого совета международ
ного радиовещашия, в ведении которого находятся 
подрывные радиостацщии «С!вобода» и «Свободная 
Европа» (PC и РСЕ), Ф. Шекспира.

Эти деятели, подвизающиеся на стезе идеологи
ческих диверсий, на все лады восхваляют щед
рость Белого дома, не жалеющего средств на под
рывные пхюпагандистские операции за рубежом. 
Харви отмечает, что при администрации Рейгана 
годовой бюджет ЮСИА вырос с 457,7 до 761,4 млн. 
долларов. В частности, президентская программа 
«модернизации» «Голоса Америки», пишет он, пре
дусматривает резкую активизацию ее деятельнос
ти. На сле^ющие пять лет этой радиостанции, ве
дущей передачи по 986 часов в неделю, выделена 
колоссальная сумма -т 1,2 млрд, долларов.

ЮСИА также подвергает настоящему «промьша- 
нию мозгов» приезжЗющих в США иностранных 
граждан, пытаясь представить в благоприятном 
свете политику администрации, навязать им «аме
риканские ценности и иде£1лы». Так, за последние 
6 лет изощренной обработке подверглись почти 
27 тыс. человек, посетивших США. Только в 1984 
году на эти цели было израсходовано почти 128 
млн. долларов, а в будущем планируется отпускать 
еще большие средства. Одновременно 133 так на
зываемые «библиотеки» ЮСИА ведут пропаганди
стские оперщии в 81 стране. Десятки миллионов 
долларов отпускаются на издание и педевод ог
ромного числа книг и других публикаций, прослав
ляющих пресловутый «американский образ жизни».
В этих же целях главное пропагандистское ведом
ство США ежегодно направляет за границу под 
видом преподавателей, лекторов и т. п. свьппе 
2,2 тыс. своих эмиссаров — почти на 500 человек 
больше, чем 6 лет назад.

Что касается Ф. Шекспира, то он предпочел умол
чать о финансовых аспектах подрьшной деятель
ности PC и РСЕ. И не -случайно, учитьшая, что эти 
рад  и,о дивехюанты лишь ф о р м а л ь н о  фи
нансируются советом международного радио
вещания, а на деле находятся на содержа
нии ЦРУ. Зато он всячески восхвалял грязную дея
тельность этих «фабрик лжи», укомплектованных 
бьшшими пособниками нацистов, предателями и i 
отщепенцами из эмигрантского сбхюда.

П р о т е с т  М И Д  Д Р  А
КАБУЛ. Министерство иностранных дел ДРА за- 1 

явило щютест Пакистану в связи с новыми агрес- ; 
сивными акхщями в пограничных районах Афга- ■ 
нистана. Как указывается в щютесте, 8 и 10 декаб
ря с. г. огнем пакистанской дальнобойной артилле
рии была обстрелена деревня Бишанкар и другие 
объекты в афганской провинции Кунар. В реэд^ль- ' 
тате обстрелов среди мирных жителей иметоаея ра
неные, причинен материальный ущерб.

ДРА вьфааила правительству Пакистана реши
тельный протест и потребовала в кратчайший срок 
прекратить вооруженные акции против демхжрати- 
ческого Афганистана.
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В С Е М  СЕРДЦЕМ  
С П Р И  Р О Д О Ц

С большим интересом трудящиеся нашей ляется Флора Ивановна Лз̂ нева. В этом го- 
страны ознакомились с речью Генерального ду ей присвоено звание почетного члена 
секретаря ЦК КПСС товарища К. У. Чернен- ВООП. Флора Ивановна — человек удиви- 
ко на заседании Политбюро ЦК КПСС и ма- тельной душевной силы, прекрасный органи- 
териалами второй сессии Верховного Совета затор, страстный патриот родного края. Воль- 
СССР одиннадцатого созыва. Радуют положи- шой личный вклад внесла Ф. И. Лунева в 
тельные тенденции, наметившиеся в эконо- организацию смотра первичньк организаций 
мике за последнее время. ВООП, посвященного юбилею общества. В нем

Особый раздел в Государственном плане приняло участие 69 наиболее крупных пред- 
экономическбго и социального развития СССР приятий района. Под ее активным воздейст- 
на 1985 год посвящен охране окружающей вием многие предприятия — лесопромьнплен- 
среды и рациональному использованию при- ный комбинат, льнозавод, Асиновский лес- 
родных ресурсов. цромхоз, гормолкомбинат и другие—работают

Впечатляющие цифры! На осуществление по перспективному плану, требующему мате- 
комплекса природоохранных мероприятий вы- рия льиых з®трат на природопхрэнные объек- 
деляется около 2,5 миллиарда рзФлей госу- ты. Готовят такие планы остальные предприя- 
дарственных капитальных вложений. Среди тия района. Заканчивается прокладка тепло
первоочередных бассейнов, куда будут на- трассы ЛПК, что позволит уже в первом квар- 
правлены средства для развития наиболее тале 1985 года ликвидировать 12 крупных ко- 
прогрессивных бессточных систем водополь- телен. Городской совет ВООП организует еже- 
зования, названа река Томь. годно массу рейдов.

Большая работа по охране природы и ра- Много ценного опыта накопил совет обще- 
циональному использованию природных ре- ства охраны природы ГПЗ-5 и его рабочий 
сурсов ведется в нашей области. За послед- орган — технический комитет. Под контролем 
ние годы усилили внимание к этим вопросам этих общественных организаций находится 
партийные, советские и государственные ор- вьтолнение всех природоохранных мероприя- 
ганы первичные организации Всероссийского тий. В их разработке принимают участие все 
общества охраны природы. технические службы завода. В каждом цехе

В Томске за годы XI пятилетки введены в есть свой план по охране водного бассейна' и 
строй очистные сооружения общей мощное- атмосферного воздуха, зеленому строительст- 
тью 150 тьгсяч кубометров в сутки. На 27 про- ву и содержанию закрепленных за коллекти- 
мышленных предприятиях действуют систе- вом посадок. Два раза в месяц у главного йн- 
мы оборотного водоснабжения. 10 крупных женера завода проводятся совещания по во- 
предприятий города переведены на природ- просам охраны природы. Руководители цехов 
ный газ, что позволило закрыть и перевести и отделов отчитьгааются о выполнении запла- 
в резерв около 70 котельных, к концу XI пя- нированных работ. В первичной организации 
тилетки планируется перевести на газ еще 6 ВООП—2 тысячи человек. Успешно действуют 
крупных предприятий. Введено в эксплуата- здесь цеховые комиссии по охране природы.
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БИМА В КЕДРАЧЕ.

фото в. Лимаренко.

Телевидение 
н а  о х р а н е  

л е с а

в  Тимирязевском учеб
но-опытном лесхозе Том
ского лесотехнического 
техникума в марте ны
нешнего года смонтирова
на телевизионная установ
ка «ПТУ-59» по дистан
ционному наблюдению за 
лесом. Она предназначе
на для обнаружения по
жаров в лесу. Приемо-пе
редаточное устройство ус
тановлено ‘ на 35-метровой 
вьппке, а пульт управле
ния камерой находится в 
конторе лесхоза. Охватыг 
ваемый каме1рой лесной 
массив в радиусе около 
15 километров отражает
ся на экране телевизора.

В течение всего пожа
роопасного сезона теле
камера исправно несла 
свою дозорную службу. 
По сообщению лесничего 
Н. Г. Петрова, при ее по- 
мопщ все загорания в 
лесу (а их было более 
десятка) удалось выявить 
в самом начале возникно
вения и предупредить 
пожар.

Отныне лесникам не 
нужно будет в пожаро
опасный сезон выстаи
вать дни на наблюда
тельной вьппке.

Э. МАЙЕР.
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цию около 300 единиц газо
очистного оборудования, что 
привело к сокращению 
вредных выбросов в атмо
сферу в 2,5 раза.

В докладе Н. К. Байба
кова на сессии Верховного 
Совета СССР указано, чтоб 
1̂985 году в нашей стране 
намечено довести процент 
улавливания вредных ве
ществ, отходящих от стаци
онарных источников загря- 
зненйя, до 78 процентов. У 
нас в Томске эта цифра 
уже' достигнута.

Все интенсивнее развора
чивается капитальная при
родоохранная работа в рай- 
онах области. Введены в эксплуатацию очи- Вся информация о их деятельности помеща- 
стные сооружения в поселке Парабель, за-, ется на стендах в «уголках природы*. Их на 
вершено строительство второй очереди ка- заводе 17. _
нализационных очистных сооружений. в Активную позицию в борьбе за соблюдение 
Стрежевом. Значительный объем природе- ленинских норм отношения к природе зани- 
охранных мероприятий проводят объедине- мают многие государственные, природоохран- 
ние «Томскнефть», многие промышленные ные организации. В их числе — Томское от- 
и сельскохозяйственные предприятия. деление Госинспекции газоочистки. Томская

В этом году Всероссийское ордена Трудово- гидрохимическая лаборатория Верхнеобского 
го Красного Знамени общество охраны при- бассейнового управления, областная санэпид- 
роды отмечает свое 60-летие. 37 миллионов станция, лаборатория контроля = загрязнения 
людей объединяет оно в своих рядах и яв- окружающей среды. » -
ляется самой крупной общественной приро- Своеобразным отчетом о проделанной рабо- 
доохранкой организацией в мире. те вузов РСФСР, в том числе томских .выс-

Много щблезных начинаний, инициатив на ших учебных заведенищ явились прошедшие 
счету Томской областной организации ВООП, недавно в ТГУ Всероссийская выставка «Ком- 
насчиТыф!ющей 309 тысяч челов1вк и 1.862 плексное использование природных ресурсов» 
первичные организации. По итогам социали- и научно-практическая конференция с тем же 
стического соревнования, посвященного 60-ле- названием. _ „
тию Всероссийского общества охраны приро- Трудящиеся области внесли большой вклад 
ды. Томская областная организация награж- в дело охраны природы, но много еще и не- 
дена Почетной грамотой Центрального совета решенных проблем. Их вскрыли, в частности, 
ВООП состоявшаяся в августе сессия областного Со-

Областная организация ВООП создана в вега народных ‘ депутатов, обсушившая итоги 
1946 году. Председателем оргкомитета была областной выставки «Охрана окружающей 
директор Сибирского ботанического сада Л. Д. среды-84», и прошедший в октябре то^кест- 
Бейкина. венный пленум областного совета ВООП.

Где бы ни жил человек, он всегда и везде Все мы обязаны жить не толь- 
тысячами нитей, явных и незримых, связан ко сегодняшним днем, но и завтрашним, не 
с природой. И чем теснее, гармоничнее эта допускать поспешных, непродуманньк реше- 
взаимосвязь, чем она полнее и глубже осо- ний. К сожалению, в нашей области много 
знается всеми, тем благополучнее жизнь лю- нарушений законодательства об охране при- 
дей и окружающей их среды. Сейчас в на- родных ресурсов допускают пт'едприятия, до
шей области действуют более 3?0 отрядов «зе- бывающие лес, нефть и газ. Вызывает трево- 
лёного» и 125 отрядов «голубого» патруля, 100 гу состояние малых рек.
школьных лесничеств, более 2.000 обществен- Общественность, объединенная в первичные 
ных инспекторов охраны природы. Среди них организации ВООП, должна внести свои вклад 
немало энтузиастов, отдающих свои знания, в решение этих вопросов. ««трпгп
умения и силы благородному делу охраны « .природы. заслуженный деятель науки РСФСР, по-

В течение 22 Лет заместителем председате- четный член ВООП, профессор универси- 
ля Асиновского городского совета ВООП яв-

» г Ш  i 'i '-ш; t:

Вести из первичных организаций ВООП

Р астет  число
#

конкретныж дел
в 1981 году коллектив совхоза «Молчавовский» 

выступил инициатором областного социалистиче
ского соревнования колхозо1а и совхозов за береж
ное отношение к природе. Инициатива Молчанов- 
цев одобрена решением облисполкома. Что нового 
появилось за это время в работе самих инициато
ров? '

тета.

Совхоз принял актив
ное зг»1астие во Всерос
сийском смотре первич
ных организаций охраны 
природы, посвященном 
60-летию ВООП, И занял 
в 1934 голу П1 место по 
зоне' Сибири и Дальнего 
Вос'^ока.

Какие успехи учитыва
лись пои .этом? Пополни
лись ряды первичной ор
ганизации ВООП: теперь 
в ней 500 человек, что 
составляет 80 процентов 
к числу всех работающих 
Б совхозе. За последние 
два года прибавились 150 
человек. Во-вторых, и это 
самое главное, стало бо
лее активным участие 
совета первичной органи
зации и созданного при 
нем общественного тех
нического комитета, ру

ководимого главным аг
рономом Л. Д. Гензе, в 
разработке и проведении 
пгигодоохранньпс меро
приятий, направленных 
на рациональное исполь
зование природных ре
сурсов. При их содейст
вии за два года улучше
на кон(|зигурация полей 
на площади 250 гектаров, 
введено в оборот 37 гек
таров заброшенных зе
мель, завершена рекуль
тивация 205 гектаров 
сельскохозяй с т в е н н ы х  
угодий. Освоены сенокос
ные участки в Соровской 
пойме, что позволит за
готавливать там до 130 
тонн сена ежегодно (в 
этом году в стога постав
лено 1.240 тонн). Всего 
улучшено лугов и паст
бищ на площади 3.150 гек

таров. Усилена борьба с 
сорняками. Для этого на
пахивается зябь под весь 
яровой клин. Внесение 
удобрений в почву увели
чилось в 1,5 раза. Число 
конкретных дел, пред
принимаемых первичной 
организацией ВООП, с 
каждым годом растет.

Улучшилась теоретиче
ская подготовка кадров 
по вопросам рациональ
ного исиользовёния при- 
родньк ресурсов: в шко
ле экономических знаний 
привычными стали лек
ции, а в кинолектории — 
беседы и фильмы по ох
ране природы.

Есть в совхозе и нере
шенные проблемы: в не
которых отделениях еще 
не по-хозяйски использу
ется земля, нарушаются 
правила хранения удоб
рений, на фермах не на
веден санитарный поря
док. Устранить эти недо
статки — такую задачу 
поставила перед собой 
первичная организация 
ВООП, и мы ее выпол
ним.

А. КОРОЛЕВ, 
председатель совета 
первичной оргапиза- 

" ции ВООП совхоза 
«Молчановский». 

М о л ч а в о в ск и й  р а й о н .

По письму 
читателя

в  переулке Пушкина в 
конце пятидесятых годов 
снесли сараи и погреба, 
на их месте соорудили 
спортплощадку, а рядом 
посадили деревья. Много 
сил приложили жители 
переулка, чтобы выходить 
и сохранить зеленый 
уголок. Сейчас он самый 
красивый в жилом город
ке «Сибкабеля».

Много лет спустя в 
наш дом № 5 вселился

САМОВОЛЬЩИК ПРЕДУПРЕЖДЕН
некто Жубин. Он вос
пользовался тем, что од
на яма бьша плохо за- 
сьшана, и устроил в ней 
погреб. Недавно Жубин 
спилил 4 дерева. Люди 
возмущаются: неужели
нельзя найти управу на 
самовольщика?

Е. ШАРАФУЛИНА.
г. Томск,
о т  РЕ Д А КЦ ИИ ;  

За самовольный снос

деревьев решением адми
нистративной комиссии 
Октябрьского райиспол
кома Б. П. Жубин под
вергнут штрафу и преду
прежден об ответственно
сти за сохранность остав
шихся деревьев. Об этом 
в ответ на письмо Е. ,Ц. 
Шарафуливой сообщила 
редакции председатель 
райисполкома Л. Л. Ни- 
чипуренко.

Животные 
родного края

Лось — самый крупный 
представитель семейства 
оленей. Высота в холке до
стигает 2,3 метра, длина — 
2—3 метров. Вес взрослого 
быка может быть 500 кило- 
гоаммов и более. Самка не
сколько меньше.

Рога имеют только быки. 
Взрослые звери сбрасывают 
рога в ноябре-декабре, мо
лодые — в январе-феврале..

Область распространения 
лосей в последние десятиле
тия заметно расширилась. 
Их численность на террито
рии области держится в пре
делах 15.000, в стране — бо
лее 600 тысяч голов.

В нашей стране встреча
ются три подвида лося: ев
ропейский, обитающий в ев
ропейской части страны и в 
Западной Сибипи, восточно
сибирский, оби'^ающий в 
Восточной Сибираг,̂  ̂уссурий
ский, распространенный в 
Приморье и Приамурье. Наи
более крупный из них — 
восточно-сибирский, наибо
лее мелкий — уссурийский. 
Рога у последнего подвида 
развиты слабо и не имеют 
лопатовидаых расширений.

Лось предпочитает рав
нинный ландшафт и низи
ны, держится чаше всего в 
смешанных лесах с моховы
ми болотами,* в долинах лес
ных речек и ручьев, в зарос
лях молодого осинника и бе- 
резника. Летом предпочита
ет вырубки, гари, лесосеки с

С  о X а т ы  й
обильной травянистой расти
тельностью. В жаркое время 
лоси забираются в воду и 
проводят там целые часы, 
спасаясь от зноя и кровосо
сов и питаясь сочными кор
невищами и листьями вод
ных растений. Зимой жи
вотные обычно перемещают
ся в молодые соснйки и ив
няки по берегам рек, на ок
раинах болот. Благодаря 
длинным ногам звери без 
особого труда передвигаются 
при высоте снежного покро
ва до 50 сантиметров. При 
более высоких снегах лось 
передвигается медленно, с 
трудом и вынужден откоче- 
вьшать в менее снежные 
районы.

Большую часть года звери 
держатся группами в 3—5 
голов, с одной-двумя самка- 

, ми находится потомство это
го года. Изредка к ним при- 
соединяе-^ся бык. Обычно же 
вне периода гона самцы 
держатся поодиночке.

Молодые; быки начинают 
участвовать в гоне на чет
вертом году жизни, так как 
до этого возраста их отпу
гивают наиболее сильные 
соперники. Гон начинается 
со второй половины августа. 
Быки ревут обычно на зо
рях. иногда и ночью. В это 
время самцы очень возбуж
дены. поч'ги ничего не едят. 
Они ломают кусты, обдира
ют рогами деревья. При 
встрече примерно равных по

силе самцов между ними 
происходят бои, нередко 
кончающиеся увечьями или 
гибелью одного из них.

Отел у лосей—в мае-июне. 
В помете бывает один-два 
лосенка. В течение 3—5 дней 
они лежат, затаившись в за
рослях, но уже с 10—12- 
дневного возраста догнать 
лосенка становится очень 
трудно. В месячном возрас
те в беге он не отстает от 
матери. Лосиха не пьцается 
защищать от человека свое 
потомство, и, если у нее два 
лосенка, она старается уве
сти хотя бы одного.

Вес шестимесячного лосен
ка составляет уже 120—130 
килограммов.

Лось может наносить су
щественный вред лесному 
хозяйству, поедая боковые 
побеги и верхушечные части 
лесного подроста, обдирая 
кору со взросльгх деревьев. 
Подкорм зимой малоценны
ми древесными породами не 
может полностью предотвра
тить вредную деятельность 
лосей. Единственная мера — 
регулирование их численно
сти путем проведения ли
цензионного отстрела. Еже
годно в нашей стране от
стреливается около 35 тысяч 
лосей.

А. КАЛБЦКИЙ,
кандидат биологических 

наук.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области — об
лачная погода с прояснени
ями, местами слабый снег, 
ветер юго-западный, 5—ю 
метров в секунду, темпера-

Телевидение
СУББОТА, 15 декабря 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8 .00 . « В р е м я » . 8 .50 . Ч е м п и о 
н а т  м и р а  п о  ш а х м а т а м . 9 .05 . 
50 -й  т и р а ж  « С п о р т л о т о » . 9 .15 . 
«А Б В Г Д е й к а ». 9 .45 . « Р о д н и к и » . 
10.15. « П о б е д и т е л и » . , В ст р е ч а  
в е т е р а н о в  50-Й а р м и и . 11.30. 
«М и р  р а с т е н и й » , 12.15. Ш т р и х и  
к  п о р т р е т у  п и са т е л я  Ч а б у а  
А м и р э д ж и б и . 13.15. «С е м ь я  и  
ш к о л а » . 13.45. « Э т о  в ы  м о ж е 
т е » .  14.30. «С е г о д н я  в  м и р е » .
14.45. Ф и л ь м -к о н ц е р т . 16.05. 
П есн и  с о в е т с к и х  к о м п о з и т о р о в  
и с п о л н я е т  н а р о д н а я  а р т и с т к а  
С ССР Л. З ы к и н а . 16 .35 . Б е се д а  
п о л и т и ч е с к о г о  о б о з р е в а т е л я  
В. П. Б е к е т о в а . 17.05. М у л ь т 
ф и л ь м ы . 17.50. « О ч е в и д н о е  —  
н е в е р о я т н о е » . 18.50. « С о д р у ж е 
с т в о » .  19 .25 . «М а г и ч е ск и й  
к р у г » . Ф и л ь м -к о н ц е р т . 20.00. 
« З а т ю к а н н ы й  а п о с т о л » . Ф и л ьм - 
сп е к т а к л ь  Б е л о р у с с к о г о  г о с у 
д а р с т в е н н о г о  а к а д е м и ч е с к о г о  
т е а т р а  и м . Я . К уп а л ы . 21 .00. 
« В р е м я » . 21 .45 . «З а т ю к а н н ы й  
а п о с т о л » . П р о д о л ж е н и е  ф и л ь 
м а -сп е к т а к л я . 22.30. Э стр а д н а я  
п е р е д а ч а  и з  ГД Р. 23 .30. Ч е м 
п и о н а т  м и р а  п о  ш а х м а т а м .
23.45. Н о в о с т и .

тура 17—22, по южным рай
онам 24—29, в Томске 27— 
29 градусов мороза. _

16—17 декабря — облач-; 
ная погода с прояснениями,' 
временами слабый снег̂  
слабая метель, ветер запад
ный, 7—12 метров в секун
ду, температура ночью 23— 
28, при прояснениях 33—38,̂  
днем 16—21, по северным 
районам 24-29 градусов 
мороза.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8 .00 . Утренняя ги м н а сти к а . 
8 .30 . « В с е г о  о д н а  н о ч ь » . Х у д о жественный ф и л ь м .
« А л ь б и » . Документадьный
ф и л ь м . (Франция). 10-25. « у т ренняя почта». 10.55. « А р х и тектор В. Воронихин». 11.40. 
”  1 ^ 0 5 .К о н ц е р т .
в о й т и » .

«Разрешите

Т еатр
ТЕАТР ДРАМЫ 

15 д е к а б р я . «Соленая Падь» 
— 19-30.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

15 д е к а б р я , «Эй, ты, здравст
вуй!» — 19.

ТЕАТР КУКОЛ 
18 д е к а б р я . «Кешкин дом»— 

11, 14.

Дворец зрелищ
I

и с п о р т а
15 д е к а б р я . Чемпионат СССР 

по хоккею среди команд мас
теров II группы класса «А». 
«Кедр» ”
(А н г а р с к )

(Т ом ску

Кино

«Ермак»

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

15 декабря. «Наваждение» — 
9. 11, 13, 15. 17. 19, 21. 

имени М. ГОРЬКОГО 
13 декабря. «Любовный не

дуг» (две серии) — 8-30, 11. 
13-30. 16, 18-30, 21. «Черная 
мантия для убийцы» — 8-40, 
10-20. 12, 13-40, 13-20, 17, 18-40, 
20-20, 22. Зал кинохроники.
«Мосфильму» — 60», «Худож
ник Пономарев», «Виктор Ас
тафьев» — 9, 10-15, 11-30,
12-45, 14, 15-30, 16-45, 20.

Передача и з  
А ты . 12.35. Чемпионат и  К у б б к  
СССР п о  тяжелой атлетике.'
13.05. А в т о р с к и й  к о н ц е р т  
р о д н о г о  а р т и с т а  М о л д а в ск о й  
С СР, л а у р е а т а  Г о с у д а р с т в е н 
н о й  п р е м и и  СССР к о м п о з и т о р а  
Е. Д оги  14.30. «С та д и о н  д л я  
в с е х » .  15 .00 . «Л е сн о й  к о м п л е к с  
Б а ш к и р и и » . 15.35. «М у з ы к а л ь 
н ы й  к и о с к » .  16.05. М у л ь т 
ф и л ь м ы . 16.35. «Д е к а б р ь с к и е  
в е ч е р а » . Ф и л ь м -к о н ц е р т . Ф и л ьм  
1-й. 17.40. «И  сл у ж и м , и  д р у 
ж и м ...»  Т е л е о ч е р к . 18.00. «Д е 
к а б р ь с к и е  в е ч е р а » . Ф и л ьм  2-Я.
19.05. « П о д а р о к  д е т я м » . Д°*5Х' 
М ен тал ьн ы й  ф и л ь м . 19.45. 
« М е ж д у н а р о д н о е  о б о з р е н и е » . 
20 .00 , « С п о к о й н о й  н о ч и , м *ш л - 
ш и1» 20 .15. « З д о р о в ь е » . 21.00. 
«В р е м я » . 21 .45 . Ч ем п и о н а т  и  
К у б о к  С ССР п о  тя ж е л о й  а т л е 
т и к е . 22.25. «П е сц и  н а д  о б л а 
к а м и »  . Х у д о ж е ст в е н н ы й  т е л е 
ф и л ь м .

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО. 

«ОКТЯБРЬ»
15 д е к а б р я . «Блеф» — 8-30, 

12. 14; 18, 18. 20, 22. «Тысяча 
миллиардов долларов» — 8-40, 
11-10, 13-40, 16-10. 18-40, 21-10. 
М у л ь т с б о р н и к  «подарок ледя
ного деда» — ' 10-30.

«ПИОНЕР»
15 д е к а б р я . М у л ь т с б о р н и к  

«Приключения Хомы» — 9,
10- 30, 12. «Моргун Чино* — 
13-30, 15-10. М у л ь т с б о р н и к  дл я  
в з р о с л ы х  «Шпионские страс
ти» — 18-50. 18-30, 20-10, 21-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
15 д е к а б р я . «Нужна солист

ка * — 9. 10-30, 12, 13-30, 15, 
16-30, 18, 19-30, 22. «Дети без 
матери» (д в е  се р и и ) — 9,
11- 20, 13-40, 16, 18-20, 20-40.

«СИБИРЯК»
15 декабря. «Потерялся слон» 

— 9-20. «Нужна солистка» — 
11. 12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 
21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

. Мультсборник— 
Робинзон» — 17,

21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
15 д е к а б р я . «Карнавал» (две 

с е р и и ) — 15-30. 18.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П

15 д е к а б р я , «Наш внук рабо
тает в милиции» — 15. 17.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
пол НОВОГО

15 д е к а б р я . «Зудов, вы уво
лены!» — 19, 21.

15.
19,

15  д е к а б р я . 
(Синьор F

Концертный зал филармонии.
15 декабря
(действителен абонемент ЛГг 1)

18 декабря
(действителен абонемент № 2)

СИМФОНИЧЕСКИЕ КОНЦЕРТЫ 
к 89-летию Героя Социалистического Труда, лауреата 
Ленинской премии, народного артиста СССР 

Дмитрия КАБАЛЕВСКОГО.
В программе: Симфония № 2 (первое исполнение

в г. Томске), «Комедианты» — сюита для оркестра, 
Увертюра к опере «Кола Брюньон», «Школьные годы»— 
песни для детей.

Исполнитель — Томский симфонический оркестр. 
Дирижер — Юрий НИКОНЕНКО (г. Киев).
Хор мальчиков Дома ученых, хор учащцхся хорового 

отделения музыкальной школы № 1 г. Томска.
Художественный руководитель — Элеонора ВАРЕНЦО- 

ВА.
Начало — в 19 час. 30 мин.
Билеты продаются.

ТоНюкий учебно-консультационный пункт Новосибир
ского института инженеров водного транспорта ОБЪЯВ
ЛЯЕТ ПРИЕМ на заочное отделение по специалмостям: 
судовые машины и механизмы, эксплуатация йодного 
транспорта, гидротехническое строительство водных пу
тей и портов, электропривод и автоматизация промыш
ленных установок,, судостроение и судоремонт.

На заочное обз ч̂ение принимаются преимущественно 
работники предприятий и учреждений водного транспор
та (по профилю учебной специальности).

Правила приема — общие для всех технических вузов. 
Прием документов — по 20 февраля 1985 года. Вступи
тельные экзамены — в марте: по математике (письменно 
и устно), физике (устно), русскому языку и литературе 
(сочинение).

Для поступления подаются следующие документы: за
явление, характеристика - рекомендация с места работы, 
документ об образовании (подлинник), медицинская 
справка (форма № 286), четыре фотокарточки размером 
ЗХ4‘ см, выписка из трудовой книжки.

С 15 декабря 1984 года будут работать подготовительные 
курсы.

Обращаться по адресу: 634001, Томск, ул. Карла Марк
са, 20, УКП НИИВТа. Телефон 2-42-54.

ВНИМАНИЮ а б о н е н то в  
ТРЕСТА «ТОМСКГОРГАЗ»
Помните, что в период силь

ных морозов возможны пе
ребои в газоснабжении. Вы 
это обнаружите по слабому 
прерьгаистому горению, или 
горение вообще прекратится. 
В этом случае нужно пере
крыть газовые краны и сроч
но позвонить в аварийную 
службу по тел. 04.
НЕ ОСТАВЛЯЙТЕ ОТКРЫ

ТЫМИ КРАНЫ НА ГАЗО

ВЫХ ПРИБОРАХ И РАБО
ТАЮЩИЕ ГАЗОВЫЕ ГО
РЕЛКИ БЕЗ ПРИСМОТРА! 

Трест «Тонскгоргаз».

Бюро по трудоустройству 
населения приглашает на ра
боту в издательство «Красное 
знамя»: курьера, дворника 
для работы в районе спич- 
фабрики «Сибирь», посудЬ- 
мойщицу.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, или ул. Совет
ская, 47, тел. 3-17-76.

К о л л е к ти в ы  о т д е л а  ю с т и 
ц и и  Т о м с к о г о  о б л и с п о л к о 
м а . Т о м с к о г о  р а й о н н о г о  н а 
р о д н о г о  с у д а  в ы р а ж а ю т  
г л у б о к о е  с о б о л е з н о в а н и е  
п р е д се д а т е л ю  р а й н а р о у д а  
Ю . Н. П о п о в у  п о  п о в о д у  
с м е р т и  м а т е р и

ПОПОВОЙ
Лидии Васильевны.

К о л л е к ти в ' « Т о м г и п р о - 
т р а н с а »  в ы р а ж а е т  г л у б о к о е  
с о б о л е з н о в а н и е  р у к о в о д и т е 
л ю  г р у п п ы  С. Г. К л и н к и н ой  
и н а ч а л ь н и к у  п л а н о в о -п р о 
и з в о д с т в е н н о ю  о тд е л а  А . И. 
К л и н к и н у  в св я з и  с  к о н ч и 
н о й  м а т е р и

ОКОРОКОВОЙ 
'<.1авдии Ионовны.

ч

Jr'
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